

Bibliographie

ANGELI, Claude et René Backmann, *Les polices de la nouvelle société*, Paris, Maspero, coll. «Petite collection Maspero», 1971.

BALKO, Radley, *Rise of the Warrior Cop: The Militarization of America's Police Forces*, New York, Public Affairs, 2021 [2013].

BASCHET, Jérôme *et al.*, *Défaire la police*, Paris, Divergences, 2021.

BAYLEY, David H., *Police for the Future*, New York, Oxford University Press, 1994.

BENJAMIN, Ruha, *Race After Technology: Abolitionist Tools for the New Jim Code*, Cambridge, Polity Press, 2019.

BERNARD, Alizé et Sophie Boutboul, *Silence, on cogne. Enquête sur les violences conjugales subies par des femmes de gendarmes et de policiers*, Paris, Grasset, 2019.

BRAYNE, Sarah, *Predict and Surveil: Data, Discretion, and the Future of Policing*, Oxford, Oxford University Press, 2020.

CHAMAYOU, Grégoire, *Les chasses à l'homme. Histoire et philosophie du pouvoir cynégétique*, Paris, La fabrique, 2010.

CODACCIONI, Vanessa, *La société de vigilance. Auto-surveillance, délation et haines sécuritaires*, Paris, Textuel, coll. «Petite encyclopédie critique», 2021.

Collectif Angles morts (dir.), *Permis de tuer. Chronique de l'impunité policière*, Paris, Syllepse, coll. «Arguments et mouvements», 2014.

Collectif Matsuda, *Abolir la police. Échos des États-Unis*, Marseille, Niet!, 2021.

- CORREIA, David et Tyler Wall, *Police: A Field Guide*, Londres / New York, Verso, 2017.
- CROSBY, Andrew et Jeffrey Monaghan, *Policing Indigenous Movements: Dissent and the Security State*, Halifax, Fernwood, 2018.
- CROW, scott (dir.), *Setting Sights: Histories and Reflections on Community Armed Self-Defense*, Oakland, PM Press, 2018.
- Cultures de la sécurité*, s. l., Infokiosques.net, 2007.
- DAVIS, Angela, *La prison est-elle obsolète?*, Vauvert, Au diable vauvert, coll. «Les poches du Diable», 2014 [2003].
- DOUILLARD-LEFÈVRE, Pierre, *Nous sommes en guerre. Terreur d'État et militarisation de la police*, Caen, Grevis, 2021.
- DUFF, Koshka (dir.), *Abolishing the Police*, Londres, Dog Section Press, 2021.
- DURAN, Eduardo Bautista et Jonathan Simon, «Police Abolitionist Discourse? Why It Has Been Missing (and Why It Matters)», dans Tamara Rice Lave et Eric J. Miller (dir.), *The Cambridge Handbook of Policing in the United States*, Cambridge, Cambridge University Press, 2019, p. 85-102.
- EL YAMNI, Farid, *Wissam Vérité*, Vulaines-sur-Seine, Éditions du Croquant, 2021.
- FASSIN, Didier, *La force de l'ordre. Une anthropologie de la police des quartiers*, Paris, Seuil, coll. «La couleur des idées», 2011.
- FEIGENBAUM, Anna, *Petite histoire du gaz lacrymogène. Des tranchées de 1914 aux Gilets jaunes*, Paris, Libertalia, coll. «Ceux d'en bas», 2019 [2017].
- FERGUSON, Andrew Guthrie, *The Rise of Big Data Policing: Surveillance, Race, and the Future of Law Enforcement*, New York, New York University Press, 2019 [2017].

- FOUCAULT, Michel, «*Alternatives*» à la prison. Une entrevue avec Jean-Paul Brodeur, Paris, Divergences, 2021 [1976]. [Édition canadienne: Sylvain Lafleur (dir.), *Foucault à Montréal. Réflexions pour une criminologie critique*, Montréal, Éditions de la rue Dorion, 2020.]
- GARY, Romain, *Chien blanc*, Paris, Gallimard, coll. «Folio», 1972 [1970].
- GORDON, Todd, *Cops, “Crime” and Capitalism: The Law-and-Order Agenda in Canada*, Halifax, Fernwood, 2006.
- GUIDOTTO, Nadia, «Looking Back: The Bathhouse Raids in Toronto, 1981», dans Eric A. Stanley et Nat Smith (dir.), *Captive Genders: Trans Embodiment and the Prison Industrial Complex*, Oakland, AK Press, 2015 [2011], p. 69-80.
- HADDEN, Sally E., *Slave Patrols: Law and Violence in Virginia and the Carolinas*, Cambridge (MA), Harvard University Press, 2003 [2001].
- HALL, Stuart *et al.*, *Policing the Crisis: Mugging, the State and Law and Order*, Londres, Red Globe, 2019 [1978].
- HARRING, Sidney L., *Policing A Class Society: The Experience of American Cities, 1865-1915*, Chicago, Haymarket, 2017 [1983].
- JOBARD, Fabien et Jacques de Maillard, *Sociologie de la police. Politiques, organisations, réformes*, Paris, Armand Colin, coll. «U», 2015.
- JOHNSTON, Les, *The Rebirth of Private Policing*, Londres, Routledge, 1992.
- KABA, Mariame, *We Do This ‘Til We Free Us: Abolitionist Organizing and Transforming Justice*, Chicago, Haymarket, 2021 [2014].
- et Andrea Ritchie, *No More Police: A Case for Abolition*, New York, The New Press, 2022.
- KEBE, Makan, avec Amanda Jacquel, «*Arrête-toi!*», Toulouse, Premiers matins de novembre, coll. «Le peuple veut», 2021.
- KELLING, George L. *et al.*, *The Kansas City Preventive Patrol Experiment: A Technical Report*, Washington, Police Foundation, 1974.

- KILGORE, James, *Understanding E-carceration: Electronic Monitoring, the Surveillance State and the Future of Mass Incarceration*, New York, The New Press, 2022.
- LAGESON, Sarah Esther, *Digital Punishment: Privacy, Stigma, and the Harms of Data-Driven Criminal Justice*, Oxford, Oxford University Press, 2020.
- LANGLOIS, Denis, *Les dossiers noirs de la police française*, Paris, Seuil, coll. «Combats», 1971.
- , *Guide du citoyen face à la police*, Paris, La Découverte, coll. «Cahiers libres», 1989 [1980].
- LEE, Jin Hee et Sherrilyn A. Ifill, «Do Black Lives Matter to the Courts?», dans Angela J. Davis (dir.), *Policing the Black Man: Arrest, Prosecution, and Imprisonment*, New York, Vintage Books, 2017, p. 255-293.
- LEWIS, Talila A., «Disability Justice Is an Essential Part of Abolishing Police & Ending Incarceration», dans Colin Kaepernick (dir.), *Abolition for the People: The Movement for a Future Without Policing & Prisons*, New York, Kaepernick, 2021, p. 60-66.
- MAHER, Geo, *A World Without Police: How Strong Communities Make Cops Obsolete*, Londres / New York, Verso, 2021.
- MARTINEZ, Monica Muñoz, *The Injustice Never Leaves You: Anti-Mexican Violence in Texas*, Cambridge (MA), Harvard University Press, 2020 [2018].
- MAYNARD, Robyn, *NoirEs sous surveillance. Esclavage, répression et violence d'État au Canada*, Montréal, Mémoire d'encrier, 2018 [2017].
- MCQUADE, Brendan, *Pacifying the Homeland: Intelligence Fusion and Mass Supervision*, Oakland, University of California Press, 2019.
- NELSON, Jill (dir.), *Police Brutality. An Anthology*, New York, W.W. Norton, 2002 [2000].

- NEOCLEOUS, Mark, *The Fabrication of the Social Order: A Critical Theory of Police Power*, Londres, Pluto, 2000.
- , *War Power, Police Power*, Édimbourg, Edinburgh University Press, 2014.
- NEOCLEOUS, Mark et George S. Rigakos (dir.), *Anti-Security*, Ottawa, Red Quill Books, 2011.
- PASTERNAK, Shiri, Kevin Walby et Abby Stadnyk (dir.), *Disarm, Defund, Dismantle: Police Abolition in Canada*, Toronto, Between the Lines, 2022.
- PEYTON WILLIAMS, Emma, «Thinking Beyond “Counselors, Not Cops”: Imagining & Decarcerating Care in Schools», dans Education for Liberation Network et Critical Resistance Editorial Collective (dir.), *Lessons in Liberation: An Abolitionist Toolkit for Educators*, Chico, AK Press, 2021, p. 318-327.
- PICANT, Claude, *Des flics, pour faire quoi?*, Paris, Éditions sociales, coll. «Notre temps / Société», 1979.
- PLILEY, Jessica, *Policing Sexuality: The Mann Act and the Making of the FBI*, Cambridge (MA), Harvard University Press, 2014.
- RAJSFUS, Maurice, *La police hors la loi. Des milliers de bavures sans ordonnances depuis 1968*, Paris, Le Cherche Midi, 1996.
- , *Je n’aime pas la police de mon pays. L’aventure du bulletin Que fait la police? (1994-2012)*, Paris, Libertalia, coll. «À boulets rouge», 2012.
- RICHIE, Beth, *Arrested Justice: Black Women, Violence, and America’s Prison Nation*, New York, New York University Press, 2012.
- RICORDEAU, Gwenola, *Pour elles toutes. Femmes contre la prison*, Montréal, Lux, coll. «Lettres libres», 2019.
- *et al.*, *Crimes et peines. Penser l’abolitionnisme pénal*, Caen, Grevis, 2021.

- RIGOUSTE, Mathieu, *La domination policière*, Paris, La Fabrique, 2021 [2012].
- , *La police du futur. Le marché de la violence et ce qui lui résiste*, Paris, 10/18, 2022.
- RITCHIE, Andrea, *Invisible No More: Police Violence Against Black Women and Women of Color*, Boston, Beacon Press, 2017.
- ROBINSON, William I., *The Global Police State*, Londres, Pluto, 2020.
- ROCHER, Paul, *Gazer, mutiler, soumettre. Politique de l'arme non létale*, Paris, La fabrique, 2020.
- ROSLIN, Alex, *Police Wife: The Secret Epidemic of Police Domestic Violence*, Knowlton, Sugar Hill Books, 2017.
- SCHENWAR, Maya, Joe Macaré et Alana Yu-lan Price (dir.), *Who Do You Serve, Who Do You Protect? Police Violence and Resistance in the United States*, Chicago, Haymarket, 2016.
- SCHRADER, Stuart, *Badges Without Borders: How Global Counterinsurgency Transformed American Policing*, Oakland, University of California Press, 2019.
- SEALE, Bobby, *À l'affût. Histoire du parti des Panthères noires et de Huey Newton*, Paris, Gallimard, coll. «Témoins», 1972 [1968].
- SEIGEL, Micol, *Violence Work: State Power and the Limits of Police*, Durham, Duke University Press, 2018.
- SKOLNICK, Jerome H. et James J. Fyfe, *Above the Law: Police and the Excessive Use of Force*, New York, Free Press, 1993.
- STUART, Forrest, *Down, Out, and Under Arrest: Policing and Everyday Life in Skid Row*, Chicago, Chicago University Press, 2016.
- The Police still hate the LGBTQ2 Community: The Feeling is Mutual*, Tiohtià:ke [Montréal], s. n., 2020.

- TRAORÉ, Assa et Geoffroy de Lagasnerie, *Le combat Adama*, Paris, Stock, coll. «Les essais», 2019.
- VITALE, Alex S., *The End of Policing*, Londres / New York, Verso, 2017.
- WACQUANT, Loïc, *Punir les pauvres. Le nouveau gouvernement de l'insécurité*, Marseille, Agone, coll. «Contre-feux», 2004.
- WANG, Jackie, *Capitalisme carcéral*, Paris/Montréal, Divergences / Éditions de la rue Dorion, 2019/2020.
- WAY, Lori Beth et Ryan Patten, *Hunting for "Dirtbags": Why Cops Over-Police the Poor and Racial Minorities*, Boston, Northeastern University Press, 2013.
- We Fight: Three Decades of Rebellion Against the Police*, Olympia, Detritus Books, 2020.
- WILLIAMS, Kristian, *Fire the Cops! Essays, Lectures and Journalism*, Montréal, Kersplebedeb, 2014.
- WILLIAMS, Kristian, *Our Enemies in Blue: Police and Power in America*, Oakland, AK Press, 2015 [2004].
- WOOD, Lesley J., *Mater la meute. La militarisation de la gestion policière des manifestations*, Montréal, Lux, coll. «Futur proche», 2015 [2014].
- ZIMRING, Franklin E., *When Police Kill*, Cambridge (MA), Harvard University Press, 2017.
- ZUBOFF, Shoshana, *L'âge du capitalisme de surveillance*, Paris, Zulma, 2020 [2018].

Pour aller plus loin

CETTE SÉLECTION de textes (facilement disponibles et dont la lecture est plutôt accessible), de podcasts et de sites internet permet de prolonger les réflexions présentées dans cet ouvrage.

Lectures (en français)

BASCHET, Jérôme *et al.*, *Défaire la police*, Paris, Divergences, 2021.

CHARBIT, Joël, Shaïn Morisse et Gwenola Ricordeau, «D'une aspiration utopique à un programme réalisable. Entretien avec Kristian Williams sur l'abolition de la police», *Acta Zone*, 31 août 2020.

Collectif Matsuda, *Abolir la police. Échos des États-Unis*, Marseille, Niet!, 2021.

«Comment empêcher les flics de tuer», *Basse-Chaine.info*, 6 juin 2020.

Critical Resistance, «Police: mesures réformistes ou mesures abolitionnistes?», *Paris-luttes.info*, 21 juin 2020.

DUKMASOVA, Maya, «Tout le monde peut se passer de la police. Organisations communautaires pour abolir la police à Chicago», *Jef Klak*, 2 janvier 2017.

Mayday Collective et Washtenaw Solidarity & Defense, «12 choses à faire plutôt que d'appeler la police», *Rebellyon.info*, 20 octobre 2020 [2017].

Surviving Race, «5 idées pour se protéger contre la police pour les personnes qui ont des antécédents psychiatriques», *Zinzin Zine*, 1^{er} novembre 2017.

The Abolition and Disability Justice Collective, «Alternatives au flicage basées sur la justice handie», *Zinzin Zine*, 9 juin 2021.

Sites, podcast et film (en français)

Abolir la police:

<https://abolirlapolice.org>

Choisir la vraie sécurité:

www.choosingrealsafety.com/francais

Coalition pour le définancement de la police (Canada):

www.defundthespym.com

Collectif Désarmons-les!:

<https://desarmons.net>

Collectif Les mutilé·e·s pour l'exemple:

www.lesmutilespourlexemple.fr

Collectifs Vérité et justice:

<https://abolirlapolice.org/groupes>

IanB, *À nos corps défendants*, s. n., 2020, 90 min:

https://www.youtube.com/watch?v=zrHcc_rPacE

Le verger au complet (une série de podcasts):

www.clac-montreal.net/verger

Lectures (en anglais)

DUFF, Koshka (dir.), *Abolishing the Police*, Londres, Dog Section Press, 2021.

KABA, Mariame et Andrea Ritchie, *No More Police: A Case for Abolition*, New York, The New Press, 2022.

MAHER, Geo, *A World Without Police: How Strong Communities Make Cops Obsolete*, Londres / New York, Verso, 2021.

PASTERNAK, Shiri, Kevin Walby et Abby Stadnyk (dir.), *Disarm, Defund, Dismantle: Police Abolition in Canada*, Toronto, Between the Lines, 2022.

VITALE, Alex S., *The End of Policing*, Londres / New York, Verso, 2017.

WILLIAMS, Kristian, *Our Enemies in Blue: Police and Power in America*, Oakland, AK Press, 2015 [2004].

Sites et podcasts (en anglais)

#8ToAbolition:

www.8toabolition.com

Abolition and Disability Justice:

<https://abolitionanddisabilityjustice.com>

Beyond Prisons (une série de podcasts):

www.beyond-prisons.com/listen

Crip Justice:

<https://cripjustice.org>

Critical Resistance:

<https://criticalresistance.org>

Defund the Police:

<https://defundpolice.org>

For a World without Police:

<http://aworldwithoutpolice.org>

MPD150:

<https://www.mpd150.com>

The Abolition Suite (une série de podcasts):

<https://soundcloud.com/airgoradio/sets/the-abolition-suite>

Présentation des contributrices et contributeurs

Free Lands Free Peoples (FLFP) est un groupe de soutien anticarcéral anticolonial dirigé par des Autochtones et basé à Amiskwaciwâskahikan, territoire métis du Traité 6. FLFP soutient les mobilisations des personnes détenues et réalise un travail d'éducation populaire dans un contexte sociopolitique souvent hostile, tant à l'intérieur qu'à l'extérieur des prisons.

Adore Goldman est travailleuse du sexe et militante au Comité autonome du travail du sexe (CATS). Elle milite avec ses collègues pour la décriminalisation de son travail et défend l'auto-organisation des travailleuses du sexe.

Tasasha Henderson travaille actuellement dans le secteur de la philanthropie en Illinois, où elle contribue à la redistribution de fonds et au partage des pouvoirs en faveur des collectivités locales. Elle milite également au sein de Love & Protect, un collectif qui soutient les personnes noires, autochtones ou racisées s'identifiant comme trans, femme cis ou de genre non conforme qui ont été incarcérées ou criminalisées par l'État pour s'être défendues dans des situations de violences interpersonnelles.

Kirk «Jae» James est travailleur social et professeur clinicien à la New York University School of Social Work. Ancien prisonnier, il consacre sa vie à créer des espaces libérés propices à la guérison et au démantèlement de tous les systèmes d'oppression.

Mad Resistance vit aux soi-disant États-Unis. Iel a déjà vécu des épisodes d'hallucinations auditives et l'hospitalisation psychiatrique. Iel trouve son inspiration auprès de la Wildflower Alliance, du Hearing Voices Network, de *Madness Network News*, de l'Anti-Police Terror Project et des personnes folles d'un peu partout.

Yannick Marshall est professeur adjoint d'études africaines-américaines au Knox College (Toronto). Sa thèse de doctorat porte sur le maintien de l'ordre dans le Kenya colonial. Ses cours et ses travaux traitent du colonialisme de peuplement, de l'antinoirceur et du pouvoir de la police. Yannick Marshall a également publié des poèmes, des tribunes et des nouvelles sur le thème de la race et du colonialisme.

Melina May est travailleuse du sexe et militante au sein du CATS depuis sa formation en 2019. Avec ses collègues, elle revendique la décriminalisation complète du travail du sexe et plus largement la reconnaissance et la valorisation du travail typiquement féminin.

Brendan McQuade est professeur agrégé de criminologie à l'université du Southern Maine. Ses intérêts de recherche sont la sociologie historique, la théorie de l'État, la critique de la sécurité et les mouvements sociaux. Il est l'auteur de *Pacifying the Homeland: Intelligence Fusion and Mass Surveillance* (Oakland, University of California Press, 2019).

Philippe Néméh-Nombré est sociologue, chercheur en études noires et militant. Il est l'auteur de *Seize temps noirs pour apprendre à dire kwei* (Montréal, Mémoire d'encrier, 2022).

Mark Neocleous est professeur de critique de l'économie politique à l'université Brunel de Londres. Ses travaux de théoricien critique portent sur les liens entre État et capital, notamment en ce qui a trait à la police, à la

sécurité et à la guerre. Il est l'auteur de nombreux ouvrages, dont *The Fabrication of Social Order: A Critical Theory of Police Power* (Londres / New York, Verso, 2021 [2000]) et *The Politics of Immunity: Security and the Policing of Bodies* (Londres / New York, Verso, 2022).

Cameron Rasmussen est travailleur, éducateur et animateur social. Il travaille au Center for Justice de l'université Columbia et enseigne à l'École de travail social de Columbia. Il prépare un doctorat en action sociale au Centre des études supérieures de la City University de New York et compte parmi les collaborateurs du Network to Advance Abolitionist Social Work (NAASW).

George S. Rigakos est professeur d'économie politique du maintien de l'ordre à l'Université Carleton (Ottawa) et l'auteur de *Security/Capital: A General Theory of Pacification* (Édimbourg, Edinburgh University Press, 2016).

Dylan Rodríguez est un enseignant, chercheur et militant qui se consacre à bâtir et à soutenir toutes sortes de communautés et de mouvements radicaux. Professeur à l'université de Californie à Riverside, il est l'auteur de trois livres, dont le plus récent, *White Reconstruction: Domestic Warfare and the Logic of Racial Genocide* (New York, Fordham University Press, 2021 [2020]), a remporté le prix Frantz-Fanon en 2022.

Rémy-Paulin Twahirwa est doctorant en sociologie à la London School of Economics and Political Science. Son projet de recherche s'intéresse au système de détention administrative au Royaume-Uni. En outre, il milite au sein d'associations œuvrant avec les personnes migrantes au Canada et au Royaume-Uni.

Alex S. Vitale est professeur de sociologie et coordinateur du Policing and Social Justice Project au Brooklyn College et au Centre des études

supérieures de la City University de New York. Il a publié l'ouvrage *The End of Policing* (Londres / New York, Verso, 2017).

Kevin Walby est professeur agrégé de justice criminelle à l'Université de Winnipeg. Il est directeur du Centre for Access to Information and Justice (CAIJ) et coéditeur du *Journal of Prisoners on Prisons*. Il est notamment coauteur de *Police Funding, Dark Money, and the Greedy Institution* (Londres, Routledge, 2022) et codirecteur de *Disarm, Defund, Dismantle: Police Abolition in Canada* (Toronto, Between the Lines, 2022).

Notes

Du régime ordinaire de la critique de la police à l'abolitionnisme

- [1] Kristian Williams, *Our Enemies in Blue: Police and Power in America*, Oakland, AK Press, 2015 [2004].
- [2] On ne peut revenir sur les nombreuses critiques des connotations et des usages de ce terme, comme «crime» et «délinquance». Il a, dans ce texte, son sens commun. Voir aussi [ici](#).
- [3] Mark Neocleous, *The Fabrication of the Social Order: A Critical Theory of Police Power*, Londres, Pluto, 2000, p. 7.
- [4] Jean-Marc Berlière, «Images de la police: deux siècles de fantasmes?», *Criminocorpus*, janvier 2009.
- [5] Contraction de *testify* (témoigner devant la justice) et *lying* (mentir), cette expression désigne les faux témoignages que les policiers peuvent faire «pour la bonne cause».
- [6] David Correia et Tyler Wall, *Police: A Field Guide*, Londres / New York, Verso, 2018, p. 121.
- [7] Pour le Canada, voir Jeffrey Monaghan, «“Uphold the Right”: Police, Conservatism, and White Supremacy», dans Shiri Pasternak, Kevin Walby et Abby Stadnyk (dir.), *Disarm, Defund, Dismantle: Police Abolition in Canada*, Toronto, Between the Lines, 2022, p. 12-18.
- [8] Pour la France, voir Alizé Bernard et Sophie Boutboul, *Silence, on cogne. Enquête sur les violences conjugales subies par des femmes de gendarmes et de policiers*, Paris, Grasset, 2019.
- [9] Alex Roslin, *Police Wife: The Secret Epidemic of Police Domestic Violence*, Knowlton, Sugar Hill Books, 2017.
- [10] Serge Quadruppani et Jérôme Floch, «Pourquoi les flics sont-ils tous des bâtards», dans Jérôme Baschet *et al.*, *Défaire la police*, Paris, Divergences, 2021, p. 15.
- [11] Voir Marlese Durr, «What Is the Difference Between Slave Patrols and Modern Day Policing? Institutional Violence in a Community of Color», *Critical Sociology*, vol. 41, n° 6, 2015, p. 873-879.
- [12] Outre le célèbre roman de Romain Gary (*Chien blanc*, Paris, Gallimard, coll. «Folio», 1972 [1970]), voir «K9», dans Correia et Wall, *Police, op. cit.*, p. 27-30; Alex Moyle, «Using Dogs as a Tool of Racist Repression», *Socialist Worker*, 17 juillet 2018.
- [13] Phillip Atiba Goff *et al.*, «The Essence of Innocence: Consequences of Dehumanizing Black Children», *Journal of Personality and Social Psychology*, vol. 106, n° 4, 2014, p. 526-545.
- [14] Yanick Lepage et Katherine Brulotte, «La police de Toronto reconnaît un problème de profilage», Radio-Canada, 15 juin 2022.
- [15] Micol Seigel, «The Dilemma of “Racial Profiling”: An Abolitionist Police History», *Contemporary Justice Review*, vol. 20, n° 4, 2017, p. 474-490.
- [16] Voir Sally E. Hadden, *Slave Patrols: Law and Violence in Virginia and the Carolinas*, Cambridge (MA), Harvard University Press, 2003 [2001].

- [17] Pour un aperçu de son ampleur, voir auut studio, «Map of White Supremacy's Mob Violence», #PlainTalkHistory, s. d.
- [18] Voir Monica Muñoz Martinez, *The Injustice Never Leaves You: Anti-Mexican Violence in Texas*, Cambridge (MA), Harvard University Press, 2020 [2018].
- [19] Voir Stuart Schrader, *Badges Without Borders: How Global Counterinsurgency Transformed American Policing*, Oakland, University of California Press, 2019.
- [20] Voir Tanzil Chowdhury, «From the Colony to the Metropole: Race, Policing and the Colonial Boomerang», dans Koshka Duff (dir.), *Abolishing the Police*, Londres, Dog Section Press, 2021, p. 85-93; Mathieu Rigouste, *La domination policière*, Paris, La fabrique, 2021 [2012], p. 35 et suiv.
- [21] Robyn Maynard, *NoirEs sous surveillance. Esclavage, répression et violence d'État au Canada*, Montréal, Mémoire d'encrier, 2018 [2017].
- [22] Voir notamment Franklin E. Zimring, «Killings by Police», dans *When Police Kill*, Cambridge (MA), Harvard University Press, 2017, p. 23-40; «Fatal Police Shootings: Patterns, Policy, and Prevention», *The Annals of the American Academy of Political and Social Science*, vol. 687, n° 1, 2020.
- [23] David M. Perry et Lawrence Carter-Long, *The Ruderman White Paper on Media Coverage of Law Enforcement Use of Force and Disability*, Boston, Ruderman Family Foundation, 2016.
- [24] Denis Langlois, *Les dossiers noirs de la police française*, Paris, Seuil, coll. «Combats», 1971.
- [25] Rescapé de la rafle du Vel d'Hiv', Maurice Rajsfus (1928-2020) est connu pour ses travaux sur la police française, en particulier durant l'Occupation, et pour son combat contre les violences policières. Voir Maurice Rajsfus, *La police hors la loi. Des milliers de bavures sans ordonnances depuis 1968*, Paris, Le Cherche Midi, 1996; Maurice Rajsfus, *Je n'aime pas la police de mon pays. L'aventure du bulletin Que fait la police? (1994-2012)*, Paris, Libertalia, coll. «À boulets rouges», 2012.
- [26] Zimring, *When Police Kill*, op. cit., p. 10.
- [27] Voir notamment Jerome H. Skolnick et James J. Fyfe, *Above the Law: Police and the Excessive Use of Force*, New York, Free Press, 1993; Jill Nelson (dir.), *Police Brutality. An Anthology*, New York, W.W. Norton, 2002 [2000]; Zimring, *When Police Kill*, op. cit.
- [28] Kimberly Kindy et Kimbriell Kelly, «Thousands Dead, Few Prosecuted», *The Washington Post*, 11 avril 2015.
- [29] Les Johnston, *The Rebirth of Private Policing*, Londres, Routledge, 1992.
- [30] Michael Kempa, «Public Policing, Private Security, Pacifying Population», dans Mark Neocleous et George S. Rigakos (dir.), *Anti-Security*, Ottawa, Red Quill, 2011, p. 85-105.
- [31] Radley Balko, *Rise of the Warrior Cop: The Militarization of America's Police Forces*, New York, Public Affairs, 2021 [2013]. Pour la France, voir notamment Pierre Douillard-Lefèvre, *Nous sommes en guerre. Terreur d'État et militarisation de la police*, Caen, Grevis, 2021.
- [32] Emma Tucker et Zachary Cohen, «US Police Agencies Are Sending Protective Gear to Ukrainian Civilians in What Experts Call an Unprecedented Move», CNN, 10 avril 2022.
- [33] Voir Paul Rocher, *Gazer, mutiler, soumettre. Politique de l'arme non létale*, Paris, La fabrique, 2020; Anna Feigenbaum, *Petite histoire du gaz lacrymogène. Des tranchées de 1914 aux Gilets jaunes*, Paris, Libertalia, coll. «Ceux d'en bas», 2019 [2017].

- [34] Micol Seigel, *Violence Work: State Power and the Limits of Police*, Durham, Duke University Press, 2018, p. 52 et suiv.; et Mark Neocleous, *War Power, Police Power*, Édimbourg, Edinburgh University Press, 2014.
- [35] Correia et Wall, *Police*, op. cit., p. 107.
- [36] Alison Howell, «Forget “Militarization”: Race, Disability and the “Martial Politics” of the Police and of the University», *International Feminist Journal of Politics*, vol. 20, n° 2, 2018, p. 117-136.
- [37] Andrew Guthrie Ferguson, *The Rise of Big Data Policing: Surveillance, Race, and the Future of Law Enforcement*, New York, New York University Press, 2019 [2017].
- [38] Jackie Wang, *Capitalisme carcéral*, Paris/Montréal, Divergences / Éditions de la rue Dorion, 2019/2020, p. 228 et suiv.
- [39] L'utilisation d'algorithmes permettant de décider où déployer les forces de police sur la base de prédiction des besoins policiers.
- [40] Voir Guy Lerouge, «Tout le monde déteste la technopolice», dans Baschet et al., *Défaire la police*, op. cit., p. 89-114. Voir également le site web *Technopolice*.
- [41] Voir Mathieu Rigouste, *La police du futur. Le marché de la violence et ce qui lui résiste*, Paris, 10/18, 2022.
- [42] Vanessa Codaccioni, *La société de vigilance. Auto-surveillance, délation et haines sécuritaires*, Paris, Textuel, coll. «Petite encyclopédie critique», 2021.
- [43] James Kilgore, «Camden, NJ, and the “Silicon Valley Way of Doing Policing”», dans *Understanding E-carceration: Electronic Monitoring, the Surveillance State and the Future of Mass Incarceration*, New York, The New Press, 2022, p. 127-139.
- [44] Brendan McQuade, *Pacifying the Homeland: Intelligence Fusion and Mass Supervision*, Oakland, University of California Press, 2019.
- [45] Ruha Benjamin, *Race After Technology: Abolitionist Tools for the New Jim Code*, Cambridge, Polity Press, 2019.
- [46] Sarah Brayne, *Predict and Surveil: Data, Discretion, and the Future of Policing*, Oxford, Oxford University Press, 2020, p. 6.
- [47] Nazish Dholakia, «Most 911 Calls Have Nothing to Do With Crime: Why Are We Still Sending Police?», *Vera*, 22 avril 2022.
- [48] Brad W. Smith, Kenneth J. Novak et James Frank, «Community Policing and the Work Routines of Street-Level Officers», *Criminal Justice Review*, vol. 26, n° 1, 2001, p. 31.
- [49] David H. Bayley, *Police for the Future*, Oxford, Oxford University Press, 1994, p. 3.
- [50] George L. Kelling et al., *The Kansas City Preventive Patrol Experiment: A Technical Report*, Washington, Police Foundation, 1974.
- [51] Voir Gary Kleck et J.C. Barnes, «Do More Police Lead to More Crime Deterrence?», *Crime and Delinquency*, vol. 60, n° 5, 2014, p. 716-738.
- [52] Bayley, *Police for the Future*, op. cit., p. 9.
- [53] Jason T. Carmichael et Stephanie L. Kent, «Structural Determinants of Municipal Police Force Size in Large Cities Across Canada: Assessing the Applicability of Ethnic Threat Theories in the Canadian Context», *International Criminal Justice Review*, vol. 25, n° 3, 2015, p. 263-280.

- [54] En France, l'élucidation est plus précisément définie par l'interpellation «d'au moins l'un des auteurs présumés, entendu par procès-verbal et présenté comme auteur présumé dans la procédure transmise à l'autorité judiciaire». Voir Service statistique ministériel de la sécurité intérieure, «Élucidation des faits de délinquance enregistrés en 2019», *Interstats Analyse*, n° 43, février 2022.
- [55] Shima Baughman, «How Effective Are Police? The Problem of Clearance Rates and Criminal Accountability», *Alabama Law Review*, vol. 72, n° 1, 2020, p. 47-130.
- [56] Voir Jude Casimir, «Examining the Grief Industrial Complex», *Wear Your Voice*, 12 octobre 2020.
- [57] Nom donné aux États-Unis à la conversation qu'ont beaucoup de parents issus des minorités ethniques avec leurs enfants pour les avertir du comportement à adopter avec la police pour éviter les problèmes.
- [58] Emily Badger et Quoc Trung Bui, «Cities Grew Safer: Police Budgets Kept Growing», *The New York Times*, 12 juin 2020.
- [59] Voir Loïc Wacquant, *Punir les pauvres. Le nouveau gouvernement de l'insécurité*, Marseille, Agone, coll. «Contre-feux», 2004.
- [60] Voir Keith L. Alexander, Steven Rich et Hannah Thacker, «The Hidden Billion-Dollar Cost of Repeated Police Misconduct», *The Washington Post*, 9 mars 2022.
- [61] Jackie Wang, «La police et le pillage: notes sur les finances municipales et l'économie politique des amendes et des frais», dans *Capitalisme carcéral*, *op. cit.*, p. 140-176.
- [62] *Ibid.* p. 160.
- [63] Seigel, *Violence Work*, *op. cit.*, p. 183.
- [64] C'est-à-dire différentes manières de se penser comme sujet.
- [65] Daniel Loick, «Police Abolition and Radical Democracy», dans Duff (dir.), *Abolishing the Police*, *op. cit.*, p. 120-121.
- [66] Celles-ci servent de titre à l'ouvrage coordonné par Maya Schenwar, Joe Macaré et Alana Yulian Price, *Who Do You Serve, Who Do You Protect? Police Violence and Resistance in the United States*, Chicago, Haymarket, 2016.
- [67] Lori Beth Way et Ryan Patten, *Hunting for "Dirtbags": Why Cops Over-Police the Poor and Racial Minorities*, Boston, Northeastern University Press, 2013.
- [68] Andrew Crosby et Jeffrey Monaghan, *Policing Indigenous Movements: Dissent and the Security State*, Halifax, Fernwood, 2018.
- [69] Voir Ed Pilkington, «Bones of Black Children Killed in Police Bombing Used in Ivy League Anthropology Course», *The Guardian*, 23 avril 2021.
- [70] Sidney L. Haring, *Policing A Class Society: The Experience of American Cities, 1865-1915*, Chicago, Haymarket, 2017 [1983]. Pour le Canada, voir Todd Gordon, *Cops, "Crime" and Capitalism: The Law-and-Order Agenda in Canada*, Halifax, Fernwood, 2006.
- [71] Grégoire Chamayou, *Les chasses à l'homme. Histoire et philosophie du pouvoir cynégétique*, Paris, La fabrique, 2010, p. 114.
- [72] Shoshana Zuboff, *L'âge du capitalisme de surveillance*, Paris, Zulma, 2020 [2018].
- [73] William I. Robinson, *The Global Police State*, Londres, Pluto, 2020.

- [74] Stuart Hall *et al.*, *Policing the Crisis: Mugging, the State and Law and Order*, Londres, Red Globe, 2019 [1978].
- [75] Forrest Stuart, *Down, Out, and Under Arrest: Policing and Everyday Life in Skid Row*, Chicago, Chicago University Press, 2016.
- [76] Je fais ailleurs usage du mot «sécurité» dans le sens anglophone donné à *safety*, voir [ici](#).
- [77] Mark Neocleous, «Security as Pacification», dans Neocleous et Rigakos (dir.), *Anti-Security*, *op. cit.*, p. 23-56.
- [78] Sur la défense policière de l'extractivisme au Canada, voir Molly Murphy et Research for the Front Lines, «The C-IRG: The Resource Extraction Industry's Best Ally», *Briarpatch*, vol. 51, n° 1, 2022, p. 8-15.
- [79] Lesley J. Wood, *Mater la meute. La militarisation de la gestion policière des manifestations*, Montréal, Lux, coll. «Futur proche», 2015 [2014].
- [80] Lors de la manifestation du 1^{er} mai 1891, trois anarchistes sont arrêtés et violemment passés à tabac. À leur procès, la peine de mort est requise contre l'un d'eux. Le tribunal prononce finalement deux condamnations à des peines de trois et cinq ans de prison et un acquittement.
- [81] James Baldwin, «A Report from Occupied Territory», *The Nation*, 11 juillet 1966.
- [82] Voir Bobby Seale, «“Off the pig”, “motherfucker”, et autres termes», dans *À l'affût. Histoire du parti des Panthères noires et de Huey Newton*, Paris, Gallimard, 1972 [1968], p. 343-352.
- [83] Voir Nicole Narea, «How “Abolish ICE” Helped Bring Abolitionist Ideas Into the Mainstream», *Vox*, 9 juillet 2020.
- [84] Voir l'adaptation de la plateforme en français dans Collectif Matsuda, *Abolir la police. Échos des États-Unis*, Marseille, Niet!, 2021, p. 187-191.
- [85] Denis Langlois, *Guide du citoyen face à la police*, Paris, La Découverte, coll. «Cahiers libres», 1989 [1980].
- [86] Pour une présentation générale de l'abolitionnisme, je me permets de renvoyer à mes propres ouvrages: Gwenola Ricordeau, *Pour elles toutes. Femmes contre la prison*, Montréal, Lux, coll. «Lettres libres», 2019; avec Nils Christie, Louk Hulsman et Ruth Morris, *Crimes et peines. Penser l'abolitionnisme pénal*, Caen, Grevis, 2021.
- [87] Michel Foucault, «Alternatives» à la prison. Une entrevue avec Jean-Paul Brodeur, Paris, Divergences, 2021 [1976]. [Édition canadienne: Sylvain Lafleur (dir.), *Foucault à Montréal. Réflexions pour une criminologie critique*, Montréal, Éditions de la rue Dorion, 2020.]
- [88] Eduardo Bautista Duran et Jonathan Simon, «Police Abolitionist Discourse? Why It Has Been Missing (and Why It Matters)», dans Tamara Rice Lave et Eric J. Miller (dir.), *The Cambridge Handbook of Policing in the United States*, Cambridge, Cambridge University Press, 2019, p. 85-102.
- [89] «Penser l'abolition de la police. Entretien avec Gwenola Ricordeau», *Acta*, 10 juin 2020.
- [90] Voir par exemple Alison Turkos et Shivana Jorawar, «We Survived Rape: Don't Use Us to Support the Police», *Cosmopolitan*, 8 juillet 2020.
- [91] Voir notamment Didier Fassin, *La force de l'ordre. Une anthropologie de la police des quartiers*, Paris, Seuil, coll. «La couleur des idées», 2011; Fabien Jobard et Jacques de Maillard, *Sociologie de la police. Politiques, organisations, réformes*, Paris, Armand Colin, coll. «U», 2015.

[92] Voir par exemple Claude Angeli et René Backmann, *Les polices de la nouvelle société*, Paris, Maspero, coll. «Petite collection Maspero», 1971; Claude Picant, *Des flics, pour faire quoi?*, Paris, Éditions sociales, coll. «Notre temps / Société», 1979.

[93] Par exemple: Assa Traoré et Geoffroy de Lagasnerie, *Le combat Adama*, Paris, Stock, coll. «Les essais», 2019; Collectif Angles morts (dir.), *Permis de tuer. Chronique de l'impunité policière*, Paris, Syllepse, coll. «Arguments et mouvements», 2014; Farid El Yamni, *Wissam Vérité*, Vulaines-sur-Seine, Éditions du Croquant, 2021; Makan Kebe et Amanda Jacquel, «Arrête-toi!», Toulouse, Premiers matins de novembre, coll. «Le peuple veut», 2021.

[94] Voir notamment Duff (dir.), *Abolishing the Police*, op. cit.; Geo Maher, *A World Without Police: How Strong Communities Make Cops Obsolete*, Londres / New York, Verso, 2021; Mariame Kaba et Andrea Ritchie, *No More Police. A Case for Abolition*, New York, The New Press, 2022; Pasternak, Walby et Stadnyk (dir.), *Disarm, Defund, Dismantle*, op. cit.

[95] Rajsfus, *Je n'aime pas la police de mon pays*, op. cit.

[96] Sur ces thèmes, voir notamment Jérôme Baschet, «Une autre justice. L'expérience de l'autonomie zapatiste», dans Baschet et al., *Défaire la police*, op. cit., p. 5-30; Émilie E. Joly, «Autodétermination et police communautaire: Guerrero-Mexique», *Mouvements*, vol. 92, n° 4, 2017, p. 125-136; Hawzhin Azeez, «Police Abolition and Other Revolutionary Lessons from Rojava», *Roar Magazine*, 6 juin 2020.

L'abolitionnisme après la «marge de la marge»

[1] Angela Davis, autrice africaine-américaine, militante féministe et du mouvement de libération des Noir·e·s, professeure émérite de l'université de Californie à Santa Cruz et figure de premier plan de la critique des institutions et logiques carcérales. Elle est notamment l'autrice de *Les goulags de la démocratie. Réflexions et entretiens*, Montréal/Vauvert, Écosociété / Au diable vauvert, 2006.

[2] W.E.B. Du Bois (1898-1963), sociologue, historien, écrivain et militant panafricaniste. Ses idées sont au fondement de la sociologie africaine-américaine et ont été déterminantes dans la formation d'une pensée radicale noire aux États-Unis.

[3] End SARS, mouvement social né en 2017 et revitalisé en 2020 au Nigéria, milite pour le démantèlement d'une unité spéciale de la police nigériane, la Special Anti-Robbery Squad (SARS), largement reconnue pour ses excès et sa violence contre la jeunesse nigériane.

[4] Critical Resistance, organisation née en 1997 et vouée à la construction d'un mouvement populaire pour l'abolition du complexe carcéro-industriel.

[5] Incite! Women of Color Against Violence (aujourd'hui Incite! Women, Gender Non-Conforming, and Trans People of Color Against Violence), réseau de féministes radicales racisées créé en 2000, et qui lutte à la fois contre les violences de l'État et celles dans les collectivités.

[6] Journaliste, éditrice du journal *The Provincial Freeman* et avocate canadienne et états-unienne, Mary Ann Shadd Cary (1823-1893) était une figure de premier plan de l'opposition à l'esclavage au milieu du XIX^e siècle.

[7] Membre du mouvement de la Société religieuse des Amis (quakers), Ruth Rittenhouse Morris (1933-2001) s'est dévouée, à la fois comme militante, intellectuelle et autrice, à promouvoir l'abolition des prisons et la justice transformatrice.

[8] L'ICOPA rassemble, sur une base bisannuelle, des personnes luttant de différentes façons et selon des expériences diverses pour l'abolition des prisons, du système pénal et des logiques carcérales.

[9] Accusé de meurtre au second degré en 2018, Riley fera appel de la décision devant la Cour d'appel de la Nouvelle-Écosse. En 2020, la cause sera finalement entendue par la Cour suprême du Canada, qui le déclarera non coupable à l'unanimité. Il sera libéré en 2021.

[10] Les Prairies canadiennes désignent la région qui s'étend, selon la géographie coloniale, de l'Alberta au Manitoba.

[11] Mariame Kaba et Andrea Ritchie, militantes et autrices de nombreux écrits abolitionnistes, cofondatrices du projet Interrupting Criminalization. Parmi leurs ouvrages, voir notamment Mariame Kaba, *We Do This 'Til We Free Us: Abolitionist Organizing and Transforming Justice*, Chicago, Haymarket, 2021 [2014]; et Mariame Kaba et Andrea Ritchie, *No More Police: A Case for Abolition*, New York, The New Press, 2022.

[12] El Jones, poète et militante vivant à Halifax, en Nouvelle-Écosse. Elle est professeure en études féministes à l'Université Mount Saint Vincent et a publié plusieurs livres, dont *Abolitionist Intimacies* (Halifax, Fernwood, 2022).

I

Rompre avec le réformisme

Introduction

[1] Alex S. Vitale, «Defund, Disband and Start Again: What Exactly Is Minneapolis Planning to Do With Its Police Force?», *Novora Media*, 8 juin 2020.

[2] Alex S. Vitale, «Five Myths about Policing», *The Washington Post*, 26 juin 2020.

[3] Mariame Kaba, «Police “Reforms” You Should Always Oppose», dans *We Do This 'Til We Free Us: Abolitionist Organizing and Transforming Justice*, Chicago, Haymarket, 2021 [2014], p. 70-71.

[4] Grégoire Chamayou, *Les chasses à l'homme. Histoire et philosophie du pouvoir cynégétique*, Paris, La fabrique, 2010, p. 130.

[5] Frank B. Wilderson III, «“We’re Trying to Destroy the World”: Anti-blackness and Police Violence after Ferguson», *Ill Will*, 23 novembre 2014.

[6] David Correia et Tyler Wall, *Police: A Field Guide*, Londres / New York, Verso, 2018, p. 38.

[7] Voir notamment Kristian Williams, «The Other Side of the COIN: Counterinsurgency and Community Policing», dans Kristian Williams, *Fire the Cops! Essays, Lectures and Journalism*, Montréal, Kersplebedeb, 2014, p. 103-164.

Une brève introduction à l'abolitionnisme anticolonial

[1] Publié originalement dans Shiri Pasternak, Kevin Walby et Abby Stadnyk (dir.), *Disarm, Defund, Dismantle: Police Abolition in Canada*, Toronto, Between the Lines, 2022. Traduit de l'anglais par Pascal Marmonnier.

[2] Abby Stadnik, «“We’re Getting Treated like Animals”: Protests and Uprisings Spread through Saskatchewan Jails», *Perilous*, 10 janvier 2021.

- [3] Cory Charles Cardinal, «A Letter from the Organizer of the Sask. Prisoners' Hunger Strike», *Briarpatch*, 4 janvier 2021.
- [4] Patricia Barkaskas, «Indigenous Peoples and Canada's Injustice System», discours d'ouverture, Université de Winnipeg, 9 mai 2018.
- [5] Harold Cardinal et Walter Hildebrandt, *Treaty Elders of Saskatchewan: Our Dream Is That Our Peoples Will One Day Be Clearly Recognized as Nations*, Calgary, University of Calgary Press, 2000, p. 34.
- [6] *Ibid.*
- [7] Au Canada, le terme générique de «traités» sert à désigner des ententes conclues entre la Couronne et les peuples autochtones (Premières Nations, Métis et Inuits). Ces ententes prévoient le partage des terres autochtones en échange de promesses et de paiements divers. Leur mise en œuvre est fortement contestée. Soixante-dix traités historiques ont été signés au Canada de 1701 à 1923 et se répartissent comme suit: les traités de paix et de neutralité (1701-1760); les traités de paix et d'amitié (1725-1779); la cession des terres du Haut-Canada et les traités Williams (1764-1862/1923); les traités Robinson et les traités Douglas (1850-1854); et les traités numérotés (1871-1921). Ces derniers, signés dans le cadre de l'expansion du Canada vers l'ouest, comportent des clauses variables en ce qui touche à l'accès aux ressources. [NdT]
- [8] Gina Starblanket, *Beyond Rights and Wrongs: Towards a Treaty-Based Practice of Relationality*, thèse de doctorat, Université de Victoria, 2017, p. 15.
- [9] Cardinal et Hildebrandt, *Treaty Elders of Saskatchewan*, *op. cit.*
- [10] M. Gouldhawke, «A Concise Chronology of Canada's Colonial Cops», *M. Gouldhawke*, 21 décembre 2019.
- [11] Centre canadien de la statistique juridique, «Number of Royal Canadian Mounted Police Officers in Canada in 2019, by Level of Policing and Province», *Statista*, 3 octobre 2019.
- [12] Emily Riddle, «Police Protect Corporations, Not People», *Briarpatch*, 10 février 2020.
- [13] Jonny Wakefield, «Black People, Aboriginal Women Over-represented in "Carding" Police Stops», *Edmonton Journal*, 27 juin 2017.
- [14] Anne McMillan, «Some Concerns about Saskatoon Housing Project Flagged as Biased, Exclusive», *Global News*, 28 septembre 2020.
- [15] M. Gouldhawke, «Police Murders & Inquiries: State Hand-Wringing over Killings of Indigenous People by Cops», *Wii'nimkiikaa*, n° 2, 2005.
- [16] Maham Abedi, «GoFundMe Page for Gerald Stanley Draws Fry amid Protests, Calls for Appeal», *Global News Canada*, 12 février 2018.
- [17] Eric Young, «Prison Life», dans *Creative Escape: Inmate Stories and Art*, Saskatoon, Saskatoon Correctional Centre, 2013.
- [18] Nancy MacDonald, «Canada's Prisons Are the "New Residential Schools": A Months-Long Investigation Reveals That at Every Step Canada's Justice System Is Set against Indigenous People», *Maclean's*, 18 février 2016.
- [19] Jennifer Graber, «Natives Need Prison: The Sanctification of Racialized Incarceration», *Religions*, vol. 10, n° 2, 2019, p. 87.
- [20] Vicki Chartrand, «Unsettled Times: Indigenous Incarceration and the Links between Colonialism and the Penitentiary in Canada», *Canadian Journal of Criminology and Criminal*

Justice, vol. 61, n° 3, 4 mars 2019, p. 67-89.

[21] Jamil Malakieh, «Statistiques sur les services correctionnels pour les adultes et les jeunes au Canada, 2017-2018», Statistiques Canada, 9 mai 2019; Bureau de l'enquêteur correctionnel, «Rapport annuel 2018-2019», Ottawa, gouvernement du Canada, 2019; Samuel Perreault, «L'incarcération des Autochtones dans les services correctionnels pour adultes», *Juristat*, vol 29, n° 3, juillet 2009, p. 1-27; Rai Reece, «Carceral Redlining: White Supremacy Is a Weapon of Mass Incarceration for Indigenous and Black Peoples in Canada», *Yellowhead Institute*, 25 juin 2020.

[22] Robert Nichols, «The Colonialism of Incarceration», *Radical Philosophy Review*, vol. 17, n° 2, 2014, p. 435-455.

[23] Instauré par le gouvernement fédéral canadien après la résistance du Nord-Ouest de 1885, le système de laissez-passer obligeait les Autochtones à fournir un document de voyage approuvé par un représentant du gouvernement pour circuler en dehors de leur réserve. Visant à restreindre les déplacements des peuples autochtones, ce système permettait aux colons blancs d'empêcher les grands rassemblements, perçus comme une menace à leur colonisation. [NdT]

[24] Chartrand, «Unsettled Times», *loc. cit.*

[25] Maia Wilker, «5 Key Indigenous-Led Protests That Could Be Illegal Under Alberta's Draconian New "Bill 1"», *Raven*, 11 juin 2020.

«La police doit rendre des comptes!»: les platitudes utiles du jargon libéral

[1] Publié originalement sous le titre «“We'll Hold The Police Accountable!": The Useful Meaninglessnesses of Liberal-Speak», *Black Perspectives*, 27 avril 2020. Traduit de l'anglais par Pascal Marmonnier.

[2] Aux États-Unis, villes ou quartiers qui pratiquaient la ségrégation raciale en interdisant la présence de personnes noires ou de couleur après le coucher du soleil. [NdT]

[3] *Blackness* désigne le fait d'être noir, l'expérience noire, l'assignation raciale ou la condition noire. Dans l'espace francophone, plusieurs tentatives de traduction existent, telles que «noirité», «noiritude» ou «noirceur», sans qu'aucune ne soit parvenue à s'imposer. Le terme de «négritude» apparaît quant à lui trop attaché à un moment historique révolu. Nous avons choisi le terme «noirceur», à l'instar de Norman Ajari, dans *Noirceur. Race, genre, classe et pessimisme dans la pensée africaine-américaine au XXI^e siècle*, Paris, Divergences, 2022. [NdT]

[4] Daniel Nasaw, «Controversial Comments Made by Rev Jeremiah Wright», *The Guardian*, 18 mars 2008.

[5] «Transcript: Barack Obama's Speech on Race», NPR, 18 mars 2008.

[6] Ashleigh Lawrence-Sanders, «Beyond Monuments: African Americans Contesting Civil War Memory», *Black Perspectives*, 16 octobre 2017. [NdT: Théorie négationniste, la «cause perdue des États confédérés d'Amérique» s'efforce de minimiser, voire de nier, le rôle de l'esclavagisme dans le déclenchement et l'issue de la guerre de Sécession.]

[7] «Transcript: Barack Obama's Speech on Race», *loc. cit.*

[8] Femme métisse asservie à la famille Washington, Oney «Ona» Judge Staines (1773-1848) s'échappa de la résidence du président en 1796. Malgré les nombreuses recherches lancées par George Washington, y compris après la fin de son mandat, elle ne fut jamais capturée. [NdT]

[9] Yannick Giovanni Marshall, «Meet the US Presidential Candidates’ “Blacks”», *Al Jazeera*, 18 février 2020.

[10] Professeur de psychologie et figure de la droite conservatrice canadienne.

[11] Michael Harriot, «Baltimore Cops Kept Toy Guns to Plant Just in Case They Shot an Unarmed Person», *The Root*, 30 janvier 2018.

[12] Dan Reed, «Uber’s Air Taxi Plan Sounds Like Something from “The Jetsons”, Only Less Realistic», *Forbes*, 1^{er} mai 2017.

[13] Wayne Drash, «The “Unfathomable” Arrest of a Black Scholar», CNN, 22 juin 2009.

Un monde sans police, un monde sans frontières

[1] Nandita Sharma, *Home Rule: National Sovereignty and the Separation of Natives and Migrants*, Durham, Duke University Press, 2020, p. 65.

[2] W.E.B. Du Bois, «The Souls of White Folk», dans *Darkwater: Voices from Within the Veil*, Londres / New York, Verso, 2016 [1920], p. 55.

[3] Le terme *stasis* en grec ancien signifie «arrêt». Le mot français «stase» provient de *stasis*.

[4] Omelas est une cité utopique issue de la nouvelle philosophique d’Ursula K. Le Guin («Ceux qui partent d’Omelas») publiée en 1973.

[5] Sonia Delesalle-Stolper, «Mort de 39 migrants au Royaume-Uni: le camion de la honte», *Libération*, 23 octobre 2019.

[6] Antont Anghie, *Imperial, Sovereignty and the Making of International Law*, Cambridge, Cambridge University Press, 2012 [2004].

[7] Voir les observations de Glen Sean Coulthard sur la dépossession coloniale/impériale dans *Peau rouge, masques blancs*, Montréal, Lux, coll. «Pollux», 2021 [2014]. Voir aussi Harsha Walia, *Border and Rule: Global Migration, Capitalism and the Rise of Racist Nationalism*, Chicago, Haymarket, 2021.

[8] Cité dans M. Gouldhawke, «A Condensed History of Canada’s Colonial Cops: How the RCMP Has Secured the Imperialist Power of the North», *The New Inquiry*, 10 mars 2020.

[9] Rappelons toutefois que les mouvements de population sud-sud sont bien plus nombreux que nord-sud. Parmi les pays accueillant le plus de réfugiés en 2021, on compte la Turquie (3,8 millions), la Colombie (1,8 million), l’Ouganda (1,5 million) et le Pakistan (1,5 million). L’Allemagne suit, avec 1,3 million de réfugiés. Voir «Refugee Data Finder», Haut Commissariat des Nations Unies pour les réfugiés, 16 juin 2022.

[10] Voir les travaux de Harsha Walia sur la manière dont la frontière agit en régime structurant l’ordre mondial actuel, notamment Walia, *Border and Rule*, *op. cit.*

[11] Arianne Shahvisi, «We Are All Police Now: Resisting Everyday Bordering and the Hostile Environment», dans Koshka Duff (dir.), *Abolishing the Police*, Londres, Dog Section Press, 2021, p. 39-51.

[12] Achille Mbembe, *Brutalisme*, Paris, La Découverte, coll. «Sciences humaines», 2021, p. 144.

[13] Brigitte Bureau et Sylvie Robillard, «Le côté secret de l’opération canadienne contre les migrants», Radio-Canada, 21 mai 2019.

[14] Les *anti-raid networks* sont des réseaux autonomes de voisin·e·s et d’allié·e·s qui interviennent lorsqu’une rafle visant l’arrestation d’une ou plusieurs personnes migrantes est prévue dans un

quartier.

[15] Walia, *Border and Rule*, *op cit*.

[16] Je m'inspire ici du travail de Ruth Wilson Gilmore sur les prisons californiennes. Voir Ruth Wilson Gilmore, *Golden Goulag: Prisons, Surplus, Crisis, and Opposition in Globalizing California*, Berkeley, University of California Press, coll. «American Crossroads», 2018 [2007].

[17] Titre d'un livre dirigé par Marco Carbocci, Tom Nisse et Laurence Van Paeschen. Celui-ci regroupe des textes rédigés par des personnes en demande d'asile qui se sont évadées le 21 juillet 1998 du Centre fermé pour demandeurs d'asile de Steenokkerzeel en Belgique. Pour consulter le document: <https://lesbarbelesdelahonte.wordpress.com>.

Folie, handicap et abolition

[1] Cet article a d'abord été publié en deux parties par *It's Going Down* en février 2021 sous les titres «Madness, Disability, and Abolition. Part 1: A Call for Movement Solidarity» et «Part 2: Healing in Autonomous Communities». Cette version a été révisée de façon à inclure les commentaires de l'abolitionniste Talila Lewis, qui nous a fait part de son point de vue éclairé sur les questions de race, de validisme et d'antinoirceur, ainsi que sur l'histoire d'Elijah McClain. Traduit de l'anglais par Pascal Marmonnier.

[2] «One in Four Oregon Inmates Has Tested Positive for COVID-19», KGW8, 1^{er} février 2021.

[3] Traductions de *mad* et de *disabled*, les termes «fou/folle» et «handi/handie» nous ont été recommandés ou inspirés par des actrices du secteur de la santé mentale et du handicap, et visent à respecter la volonté des personnes concernées quant aux mots servant à les désigner. [NdT]

[4] Maya Schenwar, «Slavery Haunts America's Plantation Prisons», *Truthout*, 28 août 2008.

[5] Cutcha Risling Baldy, «Why the F'in F Are They Building A Dollar General In Mckinleyville or In Which We Discuss the Corrupt and Frankly Dangerous Practices of the Dollar General Company», *Sometimes Writer-Blogger Cutcha Risling Baldy*, 13 septembre 2018.

[6] «What Is the PIC? What Is Abolition», *Critical Resistance*, s. d.

[7] Ainsi que l'a souligné l'abolitionniste Talila Lewis, la première version de cet article ne faisait aucune mention de l'anémie de McClain, omettant un aspect important de son identité d'homme noir handi.

[8] «Elijah McClain Killing 911 Call & Police Body Cam Footage Transcript», *Rev*, 25 août 2019.

[9] Anita D, «And the Psych Ward Says», performance au Individual World Poetry Slam (IWPS), San Diego, 26 au 28 septembre 2019.

[10] Sera Davidow, «Back to Basics: What's Wrong with NAMI», *Mad in America*, 26 mai 2017.

[11] Pemima Yellow Bird, «Wild Indians: Native Perspectives on the Hiawatha Asylum for Insane Indians», s. n., s. d.

[12] Adishi Gupta, «No Mental Health Without Human Rights: An Analysis of the UN Special Rapporteur's Recent Report», *Mad in Asia Pacific*, 29 juillet 2020.

[13] Peter Simons, «Involuntary Hospitalization Increases Risk of Suicide, Study Finds», *Mad in America*, 24 juin 2019.

[14] Lydia X.Z. Brown, «We Can't Address Disability Without Addressing Race. Here's Why», *Learn Play Thrive*, s. d.

- [15] L'expression est utilisée aux États-Unis pour désigner le passage des jeunes non blancs (mais aussi en situation de handicap ou LGBTQ) du système scolaire au système carcéral que favorise le durcissement, par les institutions éducatives, de la discipline et leur recours croissant à la police. [NdT]
- [16] Liat Ben-Moshe, *Decarcerating Disability: Deinstitutionalization and Prison Abolition*, Minneapolis, University of Minnesota Press, 2020.
- [17] Terme de genre neutre servant parfois à désigner les personnes d'origine latino-américaine vivant aux États-Unis, et dans lequel la voyelle finale indiquant le genre est remplacée par un x, symbole de l'inconnue en mathématiques, de façon à favoriser l'inclusion des personnes non binaires. [NdT]
- [18] «Sins Invalid Statement on Police Violence», Sins Invalid, 8 juin 2020.
- [19] Patty Berne, «Disability Justice – A Working Draft», Sins Invalid, 10 juin 2015.
- [20] Talila Lewis, «Honoring Arnaldo Rios-Soto & Charles Kinsey: Achieving Liberation Through Disability Solidarity», *Talila A. Lewis*, 22 juillet 2016.
- [21] Delphine Brody *et al.*, lettre de Gender Justice in the Movement aux chefs de mouvement, organisateurs et activistes, 14 juin 2020.
- [22] «The 504 Protests and the Black Panther Party», *Disability Social History Project*, 19 décembre 2021.
- [23] Littéralement «location de condamné·e·s». Ce système permettait l'utilisation, à moindre frais, par des entreprises privées, de prisonnier·ère·s comme main-d'œuvre. [NdT]
- [24] Berne, «Disability Justice», *loc. cit.*; et Nomy Lamm, «This Is Disability Justice», *The Body Is Not An Apology*, 2 septembre 2015.
- [25] «A Timeline of Psychiatry in the United States» et «Timeline of Ruptures in the History of Psychiatry», *Of Unsound Mind*, s. d.
- [26] Simons, «Involuntary Hospitalization Increases Risk of Suicide, Study Finds», *loc. cit.*
- [27] «Peer Support Line», Wildflower Alliance, s. d.
- [28] «Online and Phone Support», Wildflower Alliance, s. d.
- [29] «Afiya Peer Respite», Wildflower Alliance, s. d.
- [30] Elliott Fukui, «Surviving the Apocalypse Together! A Mutual Aid Safety and Wellness Planning Template for COVID-19», *Mad Queer Organizing Strategies*, s. d.
- [31] Will Hall, *Guide pour décrocher des médicaments psychotropes en réduisant les effets nocifs*, The Icarus Project / Freedom Center, s. l., 2013 [2012].
- [32] Leah Lakshmi Piepzna-Samarasinha, «A Not-So-Brief Personal History of the Healing Justice Movement, 2010-2016», *MICE*, n° 2, automne 2016.
- [33] Cory Silverberg, «To Do in October: Sins Invalid 2009», Sins Invalid, 24 septembre 2009.

La police au service de l'ordre sexuel capitaliste

- [1] Nora Butler Burke, «Double Punishment: Immigration Penalty and Migrant Trans Women Who Sell Sex», dans Elya M. Durison, Emily van der Meulen et Chris Bruckert (dir), *Red Light Labor: Sex Work Regulation, Agency and Resistance*, Vancouver, UBC Press, coll. «Sexuality Studies», 2018, p. 203; et Naomie Gelper, «Criminaliser les clients ne protège pas les travailleuses du sexe, selon une étude récente», *Métro*, 28 janvier 2021.

- [2] Silvia Federici, «Origines et développement du travail sexuel aux États-Unis et en Grande-Bretagne», dans *Le capitalisme patriarcal*, Paris, La fabrique, 2019, p. 143-171.
- [3] Sabra Ayres, «New Law Puts Hundreds Out of a Job at Texas Strip Clubs», *Spectrum News 1*, 21 juin 2021.
- [4] Marla Cruz, «Marla Cruz on Laws That Impact Strippers», *Peepshow Podcast*, épisode 96, 1^{er} juin 2021.
- [5] Marla Cruz, «A Stripper's Case for the Full Decriminalization of Sex Work», *Sex Worker Socialism*, 8 mai 2021.
- [6] Jessica Owen, «Sex Work in Massage Parlours Rubs Newmarket Councillors Wrong Way», *Newmarket Today*, 3 mai 2021.
- [7] «Town of Newmarket: End Racism Against Asian Massage Businesses and Workers», Butterfly, s. d.
- [8] Elene Lam, *Survey on Toronto Holistic Practitioners' Experiences with Bylaw Enforcement and Police*, Toronto, Butterfly / Coalition Against Abuse By Bylaw Enforcement / Canadian HIV/AIDS Legal Network / Holistic Practitioners Alliance, 2018.
- [9] *Ibid.*
- [10] Cette histoire est l'un des 18 récits de TDS migrantes relatés dans Elene Lam, *Behind the Rescue: How Anti-Trafficking Investigations and Policies Harm Migrant Sex Workers*, Toronto, Butterfly, 2018.
- [11] Voir notamment la série de fiches de renseignement produite par l'Alliance canadienne pour la réforme des lois sur le travail du sexe sur les impacts de la criminalisation: *Infosheets: Impacts of Sex Work Laws (PCEPA)*.
- [12] Anne Elizabeth Moore, «The American Rescue Industry: Toward An Anti-Trafficking Paramilitary», *Truthout*, 8 avril 2015.
- [13] *Stratégie nationale de lutte contre la traite des personnes 2019-2024*, Ottawa, Sécurité publique Canada, 2019.
- [14] Sandra Ka Hon Chu, Jenn Clamen et Tara Santini, *The Perils of "Protection": Sex Workers' Experiences of Law Enforcement in Ontario*, Toronto, Réseau juridique canadien VIH/sida, 2019.
- [15] *Ibid.*
- [16] «Cesser l'expansion secrète des services de police par le gouvernement Ford», Butterfly, s. d.
- [17] «"RADAR": les services policiers du Grand Montréal lancent un nouveau programme pour lutter contre l'exploitation sexuelle», communiqué de presse, SPVM, 28 mai 2019.
- [18] Matthew Gilmour, «Sex Workers Claim Police Are Keeping a Database in Case They "Turn up Dead"», *CJAD 800*, 7 juin 2019.
- [19] «Une campagne de sensibilisation ciblant les clients de la prostitution», communiqué de presse, CLES, 7 juin 2022.
- [20] Moore, «The American Rescue Industry», *loc. cit.*
- [21] Sylvain Bouchon, «Contester un refus de parcours de sortie de la prostitution», *LegaVox*, 19 avril 2022; Océan, «Agir», *La politique des putes*, épisode 9, Nouvelles Écoutes, mars 2020.
- [22] Ovidie, *Là où les putains n'existent pas*, Arte France, 2018, 56 minutes.

- [23] Daphnée Hacker-B. et Matt Joyce, «La DPJ et les communautés autochtones», *Le Devoir*, 18 février 2021.
- [24] Delphine Jung, «C’est ma faute si j’ai perdu mon fils», Radio-Canada, 25 avril 2022.
- [25] Sur la victimisation secondaire par le système pénal, voir Gwenola Ricordeau, *Pour elles toutes. Femmes contre la prison*, Montréal, Lux, coll. «Lettres libres», 2019, p. 83.
- [26] Jean-François Racine, «Neuf dollars de l’heure pour une ex-travailleuse du sexe», *Le Journal de Québec*, 17 février 2020.
- [27] Morgane Merteuil, «Le travail du sexe contre le travail», *Période*, 1^{er} septembre 2014.

II

Construire l’abolition

Introduction

- [1] Jérôme Baschet *et al.*, *Défaire la police*, Paris, Divergences, 2021.
- [2] «Tasting Abolition», Rustbelt Abolition Radio, 12 août 2020.
- [3] Pour une histoire récente, voir *We Fight: Three Decades of Rebellion Against the Police*, Olympia, Detritus Books, 2020.
- [4] L’usage de ce terme est largement inspiré par Angela Davis (*La prison est-elle obsolète?*, Vauvert, Au diable vauvert, coll. «Les poches du Diable», 2014 [2003]). Pour une approche abolitionniste de la police en ce sens, voir Geo Maher, *A World Without Police: How Strong Communities Make Cops Obsolete*, Londres / New York, Verso, 2021.
- [5] Par exemple, les sites *One Million Experiments* (<https://millionexperiments.com>) et *Don’t Call the Police* (<https://dontcallthepolice.com>).
- [6] Sur cette approche non punitive de la justice qui repose sur le principe de «responsabilité communautaire», voir Gwenola Ricordeau, *Pour elles toutes. Femmes contre la prison*, Montréal, Lux, coll. «Lettres libres», 2019, p. 190 et suiv.
- [7] Critical Resistance, «Police: mesures réformistes ou mesures abolitionnistes?», *Paris-luttes.info*, 21 juin 2020.
- [8] Emma Peyton Williams, «Thinking Beyond “Counselors, Not Cops”: Imagining & Decarcerating Care in Schools», dans Education for Liberation Network et Critical Resistance Editorial Collective (dir.), *Lessons in Liberation: An Abolitionist Toolkit for Educators*, Chico, AK Press, 2021, p. 318-327.
- [9] Voir Dorothy Roberts, «Abolishing Policing Also Means Abolishing Family Regulation», *The Imprint*, 16 juin 2020.
- [10] Ryan Hayes, «Let’s Talk About Police in Our Unions: An Abolitionist Approach to Decent Work for All», dans Shiri Pasternak, Kevin Walby et Abby Stadnyk (dir.), *Disarm, Defund, Dismantle: Police Abolition in Canada*, Toronto, Between the Lines, 2022, p. 52-58.
- [11] James Kilgore, *Understanding E-carceration: Electronic Monitoring, the Surveillance State and the Future of Mass Incarceration*, New York, The New Press, 2022, p. 141; Graham Rayman, «Jazz Hayden and the Fight Against Stop-and-Frisk», *The Village Voice*, 8 février 2012.

[12] Sarah Esther Lageson, *Digital Punishment: Privacy, Stigma, and the Harms of Data-Driven Criminal Justice*, Oxford, Oxford University Press, 2020, p. 91-112.

Dix façons d'éviter le recours à la police et de rendre nos collectivités plus sûres

[1] Publié originalement sous le titre «10 Ways to Reduce Our Reliance on Policing and Make Our Communities Safer for Everyone», *The Appeal*, 20 juillet 2020. Traduit de l'anglais par Pascal Marmonnier.

[2] Derecka Purnell, «How I Became a Police Abolitionist», *The Atlantic*, 6 juillet 2020.

[3] Jeff Asher et Ben Horwitz, «How Do the Police Actually Spend Their Time?», *The New York Times*, 19 juin 2020.

[4] Chip Mitchell, «Chicago's Dismal Murder Solve Rate Even Worse When Victims Are Black», NPR, 9 octobre 2019.

[5] «Chicago Police Spending Budget Strip», American Friends Service Committee, s. d.

[6] Brady Dennis, Mark Berman et Elahi Ezadi, «Dallas Police Chief Says "We're Asking Cops too Much in This Country"», *The Washington Post*, 11 juillet 2016.

[7] James D. Livingston, «Contact Between Police and People With Mental Disorders: A Review of Rates», *Psychiatric Services*, vol. 67, n° 8, août 2016, p. 850-857.

[8] Doris A. Fuller *et al.*, *Overlooked in the Undercounted: The Role of Mental Illness in Fatal Law Enforcement Encounters*, Arlington, Treatment Advocacy Center, 2015.

[9] Denver Justice Projet, «DJP Helps Launch Alternative Public Health Emergency Response Pilot in Denver», communiqué de presse, 8 juin 2020.

[10] Dakota Smith, «Unarmed Specialists, Not LAPD, Would Handle Mental Health, Substance Abuse Calls under Proposal», *Los Angeles Times*, 16 juin 2020.

[11] Justin D. Levinson et Dawn Milam, *Building Community Based Emergency Respond Systems*, San Francisco / Washington, Data For Progress / Justice Collaborative Institute, 2020.

[12] Daniel W. Webster *et al.*, *Evaluation of Baltimore's Safe Street Program: Effects on Attitude, Participant's Experiences, and Gun Violence*, Baltimore, John Hopkins Center for the Prevention of Youth Violence / John Hopkins Bloomberg School of Public Health, 2012.

[13] Sheyla A. Delgado *et al.*, *The Effects of Cure Violence in the South Bronx and East New York, Brooklyn*, New York, John Jay Research and Evaluation Center, 2017.

[14] Abené Clayton, «Distrust of Police Is Major Driver of US Gun Violence, Report Warns», *The Guardian*, 21 janvier 2020.

[15] *The Case for Violence Interruption Programs as an Alternative to Policing*, San Francisco / Washington, Data For Progress / Justice Collaborative Institute, 2020.

[16] Eric Markowitz, «The Link Between Money and Aggressive Policing», *The New Yorker*, 11 avril 2016.

[17] Brian Collister, «Sandra Bland Recorded Her Own Arrest: Watch Her Cellphone Video from the 2015 Traffic Stop», WFAA, 6 mai 2019.

[18] Michael Gelb, «Study Finds "Persistent" Racial Bias in Police Traffic Stops and Searches», *The Crime Report*, 9 juillet 2020.

[19] Christopher Ingraham, «You Really Can Get Pulled Over for Driving While Black Statistic Shows», *The Washington Post*, 9 septembre 2014.

- [20] Beau Evans, «Civilians Could Investigate Your Next Fender-Bender, after City Green-Lights Plan», *NOLA.com*, 13 septembre 2017.
- [21] Kellen Browning et Jill Cowan, «How Berkeley Could Remove the Police From Traffic Stops», *The New York Times*, 9 juillet 2020.
- [22] Matthew Clarke, «Crime Labs in Crisis: Shoddy Forensics Used to Secure Convictions», *Prison Legal News*, 15 octobre 2010.
- [23] Rodney Ellis, «Want Tough on Crime? Start by Fixing HPD Lab», *Chron*, 5 septembre 2004.
- [24] Committee on Identifying the Needs of the Forensic Sciences Community *et al.*, *Strengthening Forensic Science in the United States: A Path Forward*, Washington, The National Academies Press, 2009.
- [25] Laura J. Nelson, «Metro Approves a \$797 Million Security Plan that Reduces the Power of Sheriffs Department», *Los Angeles Times*, 23 février 2020.
- [26] Danielle Muoio Dunn, «Police Reformers Eye Transit Cops Amid Steep Deficits», *Politico*, 6 juillet 2020.
- [27] Everton Bailey Jr, «Portland Approves Budget with Millions in Cuts to Police, but Short of Public Demand for \$50 Million Reduction», *The Oregonian*, 18 juin 2020.
- [28] Erin Inrichs, «No Police in Schools? This Minnesota District Committed to an Alternative Four Years Ago», *MinnPost*, 25 juin 2020.
- [29] Richard B. Felson, Jeffery M. Ackerman et Catherine Gallagher, «Police Intervention and the Repeat of Domestic Assault», *Criminology*, vol. 43, n° 3, août 2005, p. 563-588.
- [30] Aya Gruber, «How Police Became the Go-to Response to Domestic Violence», *Slate*, 7 juillet 2020.
- [31] Anna V. Smith, «There's Already an Alternative to Calling the Police», *Mother Jones*, 13 juin 2020.
- [32] Alexis Okeowo, «How to Defund the Police», *The New Yorker*, 26 juin 2020.
- [33] Smith, «There's Already an Alternative to Calling the Police», *loc. cit.*
- [34] François Bonnet, Jacques de Maillard et Sebastian Roché, «Plural Policing of Public Places in France: Between Private and Local Policing», *European Journal of Policing Studies*, vol. 2, n° 3, mars 2015, p. 285-303.
- [35] Rebecca Woolington et Melissa Lewis, «Portland Homeless Accounted for Majority of Police Arrests in 2017, Analysis Finds», *The Oregonian*, 27 juin 2018.
- [36] Emily Green, «Portland Street Response: A Blueprint for a Better System», *Street Roots*, 15 mars 2019.
- [37] Jonathan Bullington, «Mayor's Plan Calls for Civilian Police Patrols in the French Quarter», *NOLA.com*, 22 août 2014.

Remplacer les flics par des travailleurs sociaux ne résoudra pas les violences policières

- [1] Publié originalement sous le titre «Trading Cops for Social Workers Isn't the Solution to Police Violence», *Truthout*, 17 juillet 2020. Traduit de l'anglais par Pascal Marmonnier.
- [2] Angelo McClain, entretien accordé à Ali Velshi, *Velshi*, MSNBC, 21 juin 2020.

- [3] Mimi E. Kim, «Challenging the Pursuit of Criminalisation in an Era of Mass Incarceration: The Limitations of Social Work Responses to Domestic Violence in the USA», *The British Journal of Social Work*, vol. 43, n° 7, octobre 2013, p. 1276-1293.
- [4] Dorothy Roberts, «Abolishing Policing Also Means Abolishing Family Regulation», *The Imprint*, 16 juin 2020; Don Lash, «*When the Welfare People Come*»: *Race and Class in the US Child Protection System*, Chicago, Haymarket, 2017.
- [5] Beth Richie et Kayla Martensen, «Resisting Carcerality, Embracing Abolition: Implications for Feminist Social Work Practice», *Women and Social Work*, vol. 35, n° 1, décembre 2019, p. 12-16.
- [6] Matthew W. Epperson *et al.*, «To What Extent Is Criminal Justice Content Specifically Addressed in MSW Programs?», *Social Work Education*, vol. 49, n° 1, janvier 2013, p. 96-107.
- [7] Kirk A. James, *The Invisible Epidemic: Educating Social Work Students towards Holistic Practice in a Period of Mass Incarceration*, thèse de doctorat, Université de Pennsylvanie, 2013.
- [8] Dean Spade, *When We Win We Lose: Mainstreaming and the Redistribution of Respectability*, conférence à l'occasion de la remise du Kessler Award 2016, CUNY Graduate Center, New York, 9 décembre 2016.
- [9] Voir *Creative Interventions Toolkit: A Practical Guide to Stop Interpersonal Violence*, San Francisco, Creative Interventions, 2012.

Le réformisme n'est pas synonyme de libération, mais de contre-insurrection

- [1] Publié originalement sous le titre «Reformism Isn't Liberation, It's Counterinsurgency», dans la série en ligne *Abolition for the People*, Kaepernick Publishing en collaboration avec LEVEL, 20 octobre 2020. Traduit de l'anglais par Pascal Marmonnier.
- [2] Olivia Murray, «Why 8 Won't Work: The Failings of the 8 Can't Wait Campaign and the Obstacle Police Reform Efforts Pose to Police Abolition», *Harvard Civil Rights–Civil Liberties Law Review*, 17 juin 2020.
- [3] William Earl, «Oprah, Ariana Grande and More Champion 8 Can't Wait, Project to Reduce Police Violence», *Variety*, 4 juin 2020.
- [4] Dylan Rodríguez, «The Political Logic of the Non-Profit Industrial Complex», *The Scholar and Feminist Online*, vol. 13, n° 2, printemps 2016.
- [5] Mariame Kaba, «Yes, We Mean Literally Abolish the Police», *The New York Times*, 12 juin 2020.
- [6] Voir True Leap Press, «Black Liberation and the Abolition of the Prison Industrial Complex: An Interview with Rachel Herzing», *Propter Nos*, vol. 1, n° 1, automne 2016; Alisa Bierria, «Racial Conflation: Rethinking Agency, Black Action, and Criminal Intent», *Journal of Social Philosophy*, 17 janvier 2020, p. 1-20; Sarah Haley, *No Mercy Here: Gender, Punishment, and the Making of Jim Crow Modernity*, Chapel Hill, University of North Carolina Press, 2019 [2016]; Beth E. Richie, *Arrested Justice: Black Women, Violence, and America's Prison Nation*, New York, NYU Press, 2012; Ruth Wilson Gilmore, *Change Everything: Racial Capitalism and the Case for Abolition*, Chicago, Haymarket, coll. «Abolitionist Papers», 2023.
- [7] Murray, «Why 8 Won't Work», *loc. cit.*
- [8] Voir H.L.T. Quan et Tiffany Willoughby-Herard, «Black Ontology, Radical Scholarship and Freedom», *African Identities*, vol. 11, n° 2, mai 2013, p. 109-116.

- [9] Voir «Week Four», dans «If You're New to Abolition: Study Group Guide», *Abolition Journal*, 25 juin 2020.
- [10] Tiffany L. Green et Nao Hagiwara, «The Problem with Implicit Bias Training», *Scientific American*, 28 août 2020.
- [11] Katherine McKittrick (dir.), *Sylvia Wynter: On Being Human as Praxis*, Durham, Duke University Press, 2015; et «Unsettling the Coloniality of Being/Power/Truth/Freedom: Towards the Human, After Man, Its Overrepresentation-An Argument», *The New Centennial Review*, vol. 3, n° 3, septembre 2003, p. 257-337.
- [12] David E. Stannard, *American Holocaust: The Conquest of the New World*, Oxford, Oxford University Press, 1993.
- [13] João H. Costa Vargas, *The Denial of Antiracism: Multiracial Redemption and Black Suffering*, Minneapolis, University of Minnesota Press, 2018.
- [14] Scott W. Murray, *Understanding Atrocities: Remembering, Representing and Teaching Genocide*, Calgary, University of Calgary Press, 2017.
- [15] Glenn Sean Coulthard, *Peau rouge, masques blancs. Contre la politique coloniale de la reconnaissance*, Montréal, Lux, coll. «Pollux», 2021 [2014].
- [16] Dan Berger, Mariame Kaba et David Stein, «What Abolitionists Do», *Jacobin*, 24 août 2017.
- [17] George L. Jackson, *Devant mes yeux la mort...*, Paris, Gallimard, coll. «Témoins», 1972.
- [18] Dylan Rodríguez, «Abolition as Praxis of Human Being: A Foreword», *Harvard Law Review*, vol. 132, n° 6, avril 2019, p. 1585-1612.
- [19] Stefano Harney et Fred Moten, *The Undercommons: Fugitive Planning & Black Study*, Brooklyn, Minor Compositions, 2013.
- [20] Gaye Theresa Johnson et Alex Lubin (dir.), *Futures of Black Radicalism*, Londres / New York, Verso, 2017.

Autant en emporte le vent réformiste

- [1] Publié originalement dans *Lundi matin*, n° 266, 7 décembre 2020, dans le contexte de la mobilisation en France contre la loi dite «Sécurité globale» et notamment de son article 24 encadrant la diffusion des images des forces de l'ordre.
- [2] Voir le site *Mapping Police Violence*: <https://mappingpoliceviolence.org>.
- [3] Les *slave patrols*, des milices constituées d'hommes blancs, étaient le bras armé du système esclavagiste. Voir Connie Hassett-Walker, «The Racist Roots of American Policing: From Slave Patrols to Traffic Stops», *The Conversation*, 4 juin 2019.
- [4] Par exemple: Gwenola Ricordeau, «Aux États-Unis, un élan profond de réforme de la police et de la justice», *Mediapart*, 2 décembre 2020.
- [5] Grégoire Poussielgue, «Gérald Darmanin et les “sept péchés capitaux” de la police», *Les Échos*, 30 novembre 2020.
- [6] Emilie Colin, «Policier, il présente sa démission, écœuré par la loi sur la sécurité globale», *France 3 Bretagne*, 27 novembre 2020.
- [7] Pour une histoire de ces commissions et de ces rapports aux États-Unis (jusqu'à la President's Task Force on 21st Century Policing du président Barack Obama), voir Stephen M. Underhill,

«Decades of Failed Reforms Allow Continued Police Brutality and Racism», *The Conversation*, 6 juillet 2020.

[8] Caitlin O’Kane, «Police Officers Kneel in Solidarity With Protesters in Several U.S. Cities», CBS News, 1^{er} juin 2020; Diane Goldstein, «I’m a White Cop and I Support Black Lives Matter», *Vice*, 11 juillet 2016.

[9] Employé dans un contexte judiciaire, le terme *summon* signifie «citer à comparaître».

[10] Ces formations sont censées permettre aux participant·e·s de comprendre leurs propres préjugés et d’éviter ensuite les comportements discriminatoires.

[11] Elle a été tuée dans son sommeil au domicile de son compagnon par des policiers qui sont entrés dans le logement sans s’identifier dans le cadre d’une perquisition.

[12] Par exemple: Delphine Nerbollier, «Manifestations violentes: la désescalade, principe de la police allemande», *La Croix*, 1^{er} décembre 2020.

[13] Paul Rocher, *Gazer, mutiler, soumettre. Politique de l’arme non létale*, Paris, La fabrique, 2020, p. 157-159.

[14] Voir par exemple Scottie Andrew, «This Town of 170,000 Replaced Some Cops with Medics and Mental Health Workers», CNN, 5 juillet 2020; Christie Thompson, «This City Stopped Sending Police to Every 911 Call», *The Marshall Project*, 24 juillet 2020.

[15] Voir notamment Tom James, «Can Cops Unlearn Their Unconscious Biases?», *The Atlantic*, 23 décembre 2017; Martin Kaste, «NYPD Study: Implicit Bias Training Changes Minds, Not Necessarily Behavior», NPR, 10 septembre 2020.

[16] Louise Matsakis, «Body Cameras Haven’t Stopped Police Brutality. Here’s Why», *Wired*, 17 juin 2020.

[17] Alex S. Vitale, «The Answer to Police Violence Is Not “Reform”. It’s Defunding. Here’s Why», *The Guardian*, 31 mai 2020.

[18] Safia Samee Ali, «Voters Around the U.S. Approve Local Police Reform Measures», NBC News, 4 novembre 2020.

[19] Le slogan, forgé par les abolitionnistes qui désignent ainsi une tactique, a été repris par certains réformistes pour le réduire à un simple arbitrage financier.

[20] Critical Resistance, «Police: mesures réformistes ou mesures abolitionnistes?», *Paris-luttes.info*, 21 juin 2020.

[21] Sur ce sujet, voir «Loi sécurité globale et abolition de la police: entretien avec Gwenola Ricordeau», *Secours Rouge*, 1^{er} décembre 2020.

[22] Valentine Oberti, «Un journaliste infiltré donne à entendre les violences policières», *Mediapart*, 12 novembre 2020.

[23] Amal Bentounsi, «Loi de sécurité globale: pourquoi l’application UVP (Urgence Violences Policières) est-elle invisibilisée?», *Mediapart*, 1^{er} décembre 2020.

[24] «“Defund the police”, un slogan qui a nui aux démocrates?», *Courrier International*, 2 décembre 2020.

[25] Voir le plaidoyer de Jackie Wang «contre l’innocence» dans *Capitalisme carcéral*, Paris/Montréal, Divergences / Éditions de la rue Dorion, 2019/2020.

[26] Sur les prisonniers politiques aux États-Unis, voir notamment le site internet du Jericho Movement: www.thejerichomovement.com.

Antisécurité: une déclaration

[1] Publié originalement dans *Vacarme*, n° 77, juillet 2016, dossier «Violences policières, résistances minoritaires». Traduit de l'anglais par Memphis Krickeberg.

III

Lutter contre la police

Introduction

[1] Pour une approche générale, voir l'ouvrage du Collectif Matsuda, *Abolir la police. Échos des États-Unis*, Marseille, Niet!, 2021.

[2] Au Royaume-Uni, un mouvement similaire existe, notamment à l'université de Manchester. Pour le Canada, voir Irene Bindi, «Organizing Against Education's Jailers», *Briarpatch*, vol. 51, n° 1, 2022, p. 22-31.

[3] Denise C. Gottfredson *et al.*, «Effects of School Resource Officers on School Crime and Responses to School Crime», *Criminology & Public Policy*, vol. 19, n° 3, 2020, p. 905-940.

[4] Voir Tarik Aougab *et al.*, «Boycott Collaboration with Police», *Notices of the American Mathematical Society*, vol. 67, n° 9, octobre 2020.

[5] Stacey Hannem et Christopher Schneider, «Canadian Universities Should Divest From Policing Interests», *Canadian Dimension*, 1^{er} juin 2020.

[6] Voir notamment «Canadian Greens Leadership: Dr. Kuttner Announces Full Platform», *Global Green News*, 25 août 2020.

[7] Voir Jason Magder, «As Mayor, Holness Would Divert Police Funds to Health and Social Services», *Montreal Gazette*, 14 juin 2021.

[8] Edwin Rios, «How Black Oaklanders Finally Expelled the School Police», *Mother Jones*, novembre/décembre 2020.

[9] «Comment (ne pas) abolir la police. Les trucs et astuce de la ville de Minneapolis», *CrimethInc*, 7 novembre 2021.

[10] Sur #8CantWait et les mouvements abolitionnistes aux États-Unis, voir par exemple Marcia Brown, «How Police Abolitionists Are Seizing the Moment», *The American Prospect*, 19 juin 2020.

Camden n'est pas un modèle, mais un obstacle au véritable changement

[1] Publié originalement sous le titre «The "Camden Model" Is Not a Model. It's an Obstacle to Real Change», *Jacobin*, 4 avril 2020. Traduit de l'anglais par Pascal Marmonnier.

[2] President's Task Force on 21st Century Policing, *Final Report of the President's task Force on 21st Century Policing*, Washington, Office of Community Oriented Policing Services, 2015.

[3] Jake Burghart, *Surveillance City & The Forgotten War*, Vice Media, 2014, 30 minutes.

[4] Martin Innes *et al.*, «Seeing Like a Citizen: Field Experiments in "Community Intelligence-Led Policing"», *Police Practice and Research*, vol. 10, n° 2, avril 2009.

- [5] Brendan McQuade, «Against Community Policing», *Jacobin*, 18 novembre 2015.
- [6] Brendan McQuade, «The Demilitarization Ruse», *Jacobin*, 24 mai 2015.
- [7] Voir Mon Mohapatra *et al.*, *8toAbolition: Abolitionist Policy Changes to demand from Your City Officials*, s. l., 8toAbolition, 2020.
- [8] James Doubek, «Former Chief Of Reformed Camden, N.J., Force: Police Need “Consent Of The People”», NPR, 8 juin 2020; Scottie Andrew, «This City Disbanded Its Police Department 7 Years Ago. Here’s What Happened Next», CNN, 9 juin 2020; «How Camden, N.J. Disbanded And Rebuilt Its Police Department», *MTP Daily*, MSNBC, 6 juin 2020; Virginia Strevia, «John Oliver Highlights Camden as Example of City Where Police Reforms are Working», *PhillyVoice*, 8 juin 2020.
- [9] Brendan McQuade, «The Camden Police Department Is Not a Model for Policing in the Post-George Floyd Era», *The Appeal*, 12 juin 2020.
- [10] Le sociologue et anthropologue français Loïc Wacquant dénombre plusieurs «institutions particulières» (*peculiar institutions*) ayant servi, dans l’histoire, à définir, à confiner et à maîtriser les Africains-Américains: l’esclavage; les lois Jim Crow; le ghetto; l’hyperghetto; et, enfin, la prison. Aux États-Unis, durant la première moitié du XIX^e siècle, le terme est employé comme euphémisme pour désigner l’esclavage. [NdT]
- [11] Loïc Wacquant, «The New “Peculiar Institution”: On the Prison as Surrogate Ghetto», *Theoretical Criminology*, vol. 4, n° 3, p. 377-389.
- [12] Dale W. Tomich, *Through the Prism of Slavery: Labor, Capital, and World Economy*, Lanham, Rowman & Littlefield, 2004.
- [13] Karl Marx, *Capital*, livre 1, Gallimard, coll. «Folio essais», 2008 [1867].
- [14] W.E.B. Du Bois, *Black Reconstruction in America, 1860-1880*, New York, The Free Press, 1998 [1935].
- [15] Période de l’histoire des États-Unis consécutive à la guerre de Sécession (1861-1865), la Reconstruction (1865-1877) marque la fin du régime esclavagiste de la Confédération, le retour des États du Sud dans l’Union et l’échec de l’intégration des personnes affranchies africaines-américaines dans les anciens États du Sud, tant du point de vue juridique que politique, économique ou social. [NdT]
- [16] James Boggs, «Uprooting Racism and Racists in the United States», *The Black Scholar*, vol. 2, n° 2, octobre 1970, p. 2-10.
- [17] George Katsiaficas, *The Imagination of the New Left: A Global Analysis of 1968*, Boston, South End Press, 1987 [1983].
- [18] Keeanga-Yamahatta Taylor, «Black Faces in High Places», *Jacobin*, 4 mai 2015.
- [19] Ruth Wilson Gilmore, *Golden Gulag: Prisons, Surplus, Crisis, and Opposition in Globalizing California*, Berkeley, University of California Press, 2018 [2007].
- [20] Saskia Sassen, *Expulsions. Brutalité et complexité dans l’économie globale*, Paris, Gallimard, coll. «NRF essais», 2016 [2014].
- [21] Paul Guerino, Paige M. Harrison et William J. Sabol, *Prisoners in 2010*, Washington, U.S. Department of Justice, décembre 2011, p. 10 et 18.
- [22] Ted Sherman, «Why Is the N.J. Prison Population Shrinking? (It’s not Just about Less Crime...)», *NJ.com*, 27 septembre 2017.

- [23] Elizabeth K. Brown, «Foreclosing on Incarceration? State Correctional Policy Enactments and the Great Recession», *Criminal Justice Policy Review*, vol. 24, n° 3, mai 2013, p. 317-337.
- [24] Matt Taibbi, «Apocalypse, New Jersey: A Dispatch From America's Most Desperate Town», *Rolling Stone*, 11 décembre 2013.
- [25] Mark Neocleous, «“A Brighter and Nicer New Life”: Security as Pacification», *Social & Legal Studies*, vol. 20, n° 2, juin 2011, p. 191-209.
- [26] Mark Neocleous, *War Power, Police Power*, Édimbourg, Edinburgh University Press, 2014; et *The Fabrication of Social Order: A Critical Theory of Police Power*, Londres / New York, Verso, 2021 [2000].
- [27] Taibbi, «Apocalypse, New Jersey», *loc. cit.*
- [28] Établissement qui reçoit des financements publics, mais fonctionne de manière indépendante du système scolaire public dans lequel il est situé. Gérées par des organismes privés à des fins parfois lucratives, les écoles à charte disposent d'une grande autonomie en matière d'enseignement et de programmes scolaires. On en dénombre 6 700 aux États-Unis. [NdT]
- [29] Matt Katz, «Chris Christie and America's Poorest City», *NJ Spotlight News*, 11 juillet 2014.
- [30] Nancy Solomon et Jeff Pillets, «How Companies and Allies of One Powerful Democrat Got \$1.1 Billion in Tax Breaks», *ProPublica/WNYC*, 1^{er} mai 2019.
- [31] Jason Laday, «Camden Police Security at July 2012 Concert Cost \$77K in Overtime: Documents», *South Jersey Times*, 16 janvier 2014.
- [32] Audie Cornish, «How A New Police Force In Camden Helped Turn The City Around», NPR, 2 septembre 2014.
- [33] Jason Laday, «NJ Supreme Court to Hear Camden Police Case», *South Jersey Times*, 22 mars 2014.
- [34] Mike Maciag, «Why Camden, N.J., the Murder Capital of the Country, Disbanded Its Police Force», *Governing*, 21 mai 2014.
- [35] «Policing in Camden Has Improved, But Concernes Remain», American Civil Liberties Union (ACLU), 28 mai 2015.
- [36] Stephen Danley, «Camden Police Reboot Is Being Misused in the Debate over Police Reform», *The Washington Post*, 16 juin 2020; Deanna Paul, «“Police Must First Do No Harm”: How One of the Nation's Roughest Cities Is Reshaping Use-of-Force Tactics», *The Washington Post*, 21 août 2019.
- [37] Chris Glorioso, «How Camden, New Jersey, Reformed its Police Department», WNBC, 8 juin 2020.
- [38] Kate Zernike, «Camden Turns Around With New Police Force», *The New York Times*, 31 août 2014; Barack Obama, «Remarks by the President on Community Policing», Office of the Press Secretary, 18 mai 2015.
- [39] Stephen Danley, «Chief Thomson Speaks to Paul Ryan, and Camden Politicians Still Cherry-Pick Crime Data», *Local Knowledge Blog*, 25 janvier 2017.
- [40] Phaedra Trehan et Jim Walsh, «State: Camden Unemployment Rate Near a 30-year Low», *The Courier Post*, 19 juillet 2019.
- [41] «QuickFacts: Camden City, New Jersey», United States Census Bureau, s. d.

[42] Jonah Walters, «An Empire of Patrolmen: An Interview With Stuart Schrader», *Jacobin*, 18 octobre 2019.

[43] Nancy Solomon et Jeff Pillets, «A False Answer, a Big Political Connection and \$260 Million in Tax Breaks», *ProPublica/WNYC*, 23 mai 2019.

[44] Jon Hurdle, «Camden’s Peaceful Protests Reflect Success of Community Policing Program», *NJ Spotlight News*, 12 juin 2020; Ankita Rao, «Police Marching With Protesters: How Some Cities Got it Right and Others Didn’t», *The Guardian*, 2 juin 2020.

[45] «The Most Significant Criminal Justice Policy Changes from the COVID-19 Pandemic», Prison Policy Initiative, s. d.; James Kilgore, «Big Tech Is Using the Pandemic to Push Dangerous New Forms of Surveillance», *Truthout*, 22 juin 2020.

[46] Genevieve Bell, «We Need Mass Surveillance to Fight Covid-19—But it Doesn’t Have to Be Creepy», *MIT Technology Review*, 12 avril 2020; Ryan Brown, «Start-Ups Are Racing to Develop Covid-19 “Immunity Passports” — But Experts Warn They’re Unethical», *CNBC*, 9 juin 2020.

Au Canada, la police riposte à son définancement au détriment du bien commun

[1] Traduit de l’anglais par Pascal Marmonnier.

[2] Darrell Bricker, «Canadians Divided on Whether to Defund the Police: 51 % Support the Idea, 49 % Oppose It», *Ipsos*, 27 juillet 2020.

[3] Jonny Wakefield, «Edmonton Police Chief Says Defunding Would Hinder Diversity Initiatives», *Ottawa Citizen*, 11 juin 2020; Bryan Eneas, «Regina Police Association Says Tweet about Defunding Wasn’t Meant as Threat to Cultural Unit», *CBC News*, 10 juin 2020.

[4] Shane Gibson, «Winnipeg City Councillor Facing Complaint after Criticizing Police Handling of Trucker Protest», *Global News Winnipeg*, 27 avril 2022.

[5] Tyler Dawson, «Alberta Justice Minister Threatens to Shut Down and Replace Lethbridge Police over Spying Scandal», *National Post*, 24 mars 2021.

[6] Madeline Smith, «Edmonton Police Union Calls Allegations of EPS Critics List “A False Narrative”», *Edmonton Journal*, 9 mars 2022.

[7] Ryan Hayes, «It’s Time to Talk about Police in our Unions», *Briarpatch*, 20 juillet 2020.

[8] Natasha Riebe, «Edmonton to Tackle First of 14 Task-Force Tips to Improve Policing by Mid-Summer», *CBC News*, 6 avril 2021.

[9] Sam Samson, «City of Winnipeg Asks Public for Feedback on Proposed Police Funding Models, but None Include Budget Cut», *CBC News*, 6 janvier 2022.

[10] Andrea Gunn, «Police Will Get Body Cameras, Trudeau Says», *Saltwire*, 8 juin 2020.

[11] Bill Atwood, «Critics Worry Simply Giving Police More Money Won’t Help Mental Health Incidents», *The Observer*, 12 mai 2022.

[12] Kimberley Molina, «OPP Officer Lets Protesters Take Photos in Back of Police Cruiser», *CBC News*, 11 février 2022.

[13] Nicole Thompson, «OPP Investigating Reports Police Officers Donated to Trucker Convoy Protests», *Globe and Mail*, 23 février 2022.

[14] Dominika Lirette, «Calgary Police Can Keep Wearing Thin Blue Line Patch While Discussion Continue», *CBC News*, 14 avril 2022.

[15] El Jones *et al.*, *Defunding the Police: Defining the Way Forward for HRM*, Halifax, Board of the Police Commissioner's Subcommittee to Define Defunding Police, 2022.

[16] Karla Renić, «“Huge Appetite” for Exploring Defunding and Detasking Halifax Police: Councillor», *Global News*, 20 janvier 2022.

[17] Rose Murphy, «Residents Urge Halifax Council to Reject Police Budget Increase», *CBC News*, 24 février 2022.

Les jeunes forment l'avant-garde du mouvement pour des écoles sans police

[1] Publié originalement sous le titre «Young People Are Leading the Growing Movement for Police-Free Schools», *Truthout*, 7 août 2020. Traduit de l'anglais par Pascal Marmonnier.

[2] Voir la section «School-to-Prison Pipeline» sur le site de l'American Civil Liberties Union (ACLU).

[3] Jesse Hagopian, «We Need Police Out of Our Schools—Now», *The Nation*, 23 juin 2020.

[4] Hector Gonzales, «Phoenix Union Cuts Ties with School Resource Officers», *ABC*, 9 juillet 2020.

[5] Sneha Dey, «Final Tallies Are in on School Police Program, with 54 Schools Voting to Keep Officers», *Chalkbeat Chicago*, 20 juillet 2020.

[6] Libby Nelson et Dara Lind, «The School-to-Prison Pipeline, Explained», *Vox*, 27 octobre 2015.

[7] Kimberlé Williams Crenshaw, Priscilla Ocen et Jyoti Nanda, *Black Girls Matter: Pushed Out, Overpoliced, and Underprotected*, New York, African American Policy Forum / Center for Intersectionality and Social Policy Studies, 2015.

[8] Rosemary Sobol, «Charges Dropped Against Girl, 16, Who Was Shocked by Taser During Struggle with Chicago Police at High School», *Chicago Tribune*, 7 février 2019.

[9] «Bridging Chicago's Great Divide When It Comes to Cops in Schools», *Chicago Sun Times*, 25 juin 2020.

[10] Carlos Ballesteros, «Proposal to Boot Chicago Cops from Public Schools Rejected by School Board», *Injustice Watch*, 24 juin 2020.

[11] Jessica D'Onofrio, Craig Wall et Cate Cauguiran, «Board Votes to Keep \$33M CPS Contract with Chicago Police; Chicago Teachers Union Holds Protest March, Rally», *ABC*, 24 juin 2020.

[12] Zach Schermele, «Over-Policing In Schools Is an Issue Black Students Have Been Fighting for Years», *TeenVogue*, 17 juin 2020.

[13] Mary Retta, «Minneapolis Public Schools Abolished Their Police First», *The Nation*, 19 juin 2020.

[14] Elias Decker, «Chicago School Votes to Kick Out Police Officers», *Liberation*, 9 juillet 2020.

[15] Jay Willis, «Minneapolis City Council Members Announce Intent To Disband The Police Department, Invest In Proven Community-Led Public Safety», *The Appeal*, 7 juin 2020.

[16] Sam Levin, «Minneapolis Lawmakers Vow to Disband Police Department in Historic Move», *The Guardian*, 8 juin 2020.

À quoi doit servir le *copwatching*?

[1] Discours liminaire, International Copwatching Conference, Winnipeg, 23 juillet 2011. Traduit de l'anglais par Pascal Marmonnier.

[2] Au XIX^e siècle, plusieurs grandes villes des États-Unis sont dirigées par des «machines politiques», avec à leur tête un «chef» ou un petit groupe d'autocrates pratiquant le clientélisme.

Vivre libre, c'est vivre sans police

[1] Grégoire Chamayou, *Les chasses à l'homme. Histoire et philosophie du pouvoir cynégétique*, Paris, La fabrique, 2010, p. 125.

[2] Charles Sepulveda, «To Decolonize Indigenous Lands, We Must Also Abolish Police and Prisons», *Truthout*, 13 octobre 2020.

[3] Terme tiré de l'anglais *token* (jeton) qui désigne le recours à des personnes issues de minorités afin de se prétendre inclusif.

[4] Paula Cossart et Gwenola Ricordeau, «Qu'est-ce qu'occuper? À propos de la “zone autonome” de Seattle», *AOC*, 11 septembre 2020.

[5] Gwenola Ricordeau *et al.*, *Crimes et peines. Penser l'abolitionnisme pénal*, Caen, Grevis, 2021, p. 188.

[6] Voir notamment Micol Seigel, «Professors for Police: The Growth of Criminal Justice Education», dans *Violence Work: State Power and the Limits of Police*, Durham, Duke University Press, 2018, p. 121-145; Judah Schept, Tyler Wall et Avi Brisman, «Building, Staffing, and Insulating: An Architecture of Criminological Complicity in the School-to-Prison Pipeline», *Social Justice*, vol. 41, n° 4, 2014, p. 96-115.

[7] Par exemple: Dylan Rodríguez, «The “Asian Exception” and the Scramble for Legibility: Toward an Abolitionist Approach to Anti-Asian Violence», *Society and Space*, 8 avril 2021; Molly Murphy et Research for the Front Lines, «Real Climate Action Means Defunding the Police», *Briarpatch*, 3 novembre 2021.

[8] Dean Spade, «Let's Finally Get the Police Out of Pride», *Truthout*, 28 juin 2020.

[9] Voir notamment le site de No Pride in Policing Coalition: www.noprideonpolicing.ca.

[10] Pour les États-Unis, voir notamment Joey L. Mogul, Andrea J. Ritchie et Kay Whitlock, «The Ghosts 22 of Stonewall: Policing Gender, Policing Sex», dans *Queer (In)Justice: The Criminalization of LGBT People in the United States*, Boston, Beacon Press, 2012, p. 48-68.

[11] Pour le Canada, voir par exemple Nadia Guidotto, «Looking Back: The Bathhouse Raids in Toronto, 1981», dans Eric A. Stanley et Nat Smith (dir.), *Captive Genders: Trans Embodiment and the Prison Industrial Complex*, Oakland, AK Press, 2015 [2011], p. 69-80.

[12] Pour le Canada, voir par exemple *The Police still Hate the LGBTQ2 Community: The Feeling Is Mutual*, Tiohtià:ke [Montréal], s. n., 2020.

[13] Par exemple, celui écrit par un ex-policier lui-même autiste: Andy Buchan, *Autism and the Police: Practical Advice for Officers and Other First Responders*, Londres/Philadelphie, Jessica Kingsley, 2020.

[14] Pour une traduction en français, voir The Abolition and Disability Justice Collective, «Alternatives au flicage basées sur la justice handie», *Zinzin Zine*, 9 juin 2021.

[15] Voir par exemple Surviving Race, «5 idées pour se protéger contre la police pour les personnes qui ont des antécédents psychiatriques», *Zinzin Zine*, 1^{er} novembre 2017.

- [16] Talila A. Lewis, «Disability Justice Is an Essential Part of Abolishing Police & Ending Incarceration», dans Colin Kaepernick (dir.), *Abolition for the People: The Movement for a Future Without Policing & Prisons*, New York, Kaepernick, 2021, p. 60-66.
- [17] Voir Meaghan Ybos et Heather Marlowe, «Five Ways the Media-Driven Rape Kit “Backlog” Narrative Gets It Wrong», *The Appeal*, 5 mars 2018.
- [18] Incite! Women of Color Against Violence et Critical Resistance, «Statement on Gender Violence and the Prison Industrial Complex», dans CR10 Publication Collective, *Abolition Now! Ten Years of Strategy and Struggle Against the Prison Industrial Complex*, Oakland, AK Press, 2008, p. 21.
- [19] Megan Cassidy, «S.F. Approves Measure to Prevent Police From Identifying Suspects Using Their Rape Exam DNA», *San Francisco Chronicle*, 19 avril 2022.
- [20] Voir notamment Beth Richie, *Arrested Justice: Black Women, Violence, and America’s Prison Nation*, New York, New York University Press, 2012.
- [21] Voir notamment Emmanuelle Walter, *Sœurs volées. Enquête sur un féminicide au Canada*, Montréal, Lux, 2014.
- [22] Andrea Ritchie, *Invisible No More: Police Violence Against Black Women and Women of Color*, Boston, Beacon Press, 2017.
- [23] Seigel, *Violence Work*, *op. cit.*, p. 10.
- [24] Guy Aitchison, «Policing and Coercion: What Are the Alternatives», dans Koshka Duff, (dir.) *Abolishing the Police*, Londres, Dog Section Press, 2021, p. 136.
- [25] Chamayou, *Les chasses à l’homme*, *op. cit.*, p. 217.
- [26] Geo Maher, *A World Without Police: How Strong Communities Make Cops Obsolete*, Londres / New York, Verso, 2021, p. 19-46.
- [27] Kristian Williams, *Fire the Cops! Essays, Lectures and Journalism*, Montréal, Kersplebedeb, 2014, p. 188.
- [28] Pratiques collectives permettant de minimiser les risques de répression lors d’activités militantes. Voir *Cultures de la sécurité*, s. l., Infokiosques.net, 2007.
- [29] scott crow (dir.), *Setting Sights: Histories and Reflections on Community Armed Self-Defense*, Oakland, PM Press, 2018, p. 7 et suiv.
- [30] Omar Jimenez, «Exclusive: Jacob Blake Speaks Out a Year Later. “I Have Not Survived Until Something Has Changed”», CNN, 29 août 2021.

Dans la collection «Instinct de liberté»

- Normand Baillargeon, *Les chiens ont soif*
- Normand Baillargeon, *Petit cours d'autodéfense intellectuelle*
- Anselme Bellegarrigue, *Manifeste de l'anarchie*
- Noam Chomsky, *Anarchisme et socialisme*
- Noam Chomsky, *De l'espoir en l'avenir*
- Noam Chomsky, *Quelle sorte de créatures sommes-nous?*
- Noam Chomsky, *Un monde complètement surréel*
- Collectif, *Nous sommes ingouvernables*
- Thomas Déri et Francis Dupuis-Déri, *L'anarchie expliquée à mon père*
- Francis Dupuis-Déri, *Les black blocs*
- Francis Dupuis-Déri et Benjamin Pillet, *L'anarcho-indigénisme*
- Coco Fusco, *Petit manuel de torture à l'usage des femmes-soldats*
- Emma Goldman, *La liberté ou rien*
- David Graeber, *Comme si nous étions déjà libres*
- David Graeber, *Pour une anthropologie anarchiste*
- John Holloway, *Changer le monde sans prendre le pouvoir*
- Mathieu Houle-Courcelles, *Sur les traces de l'anarchisme au Québec (1860-1960)*
- Pascal Lebrun, *L'économie participaliste*
- Errico Malatesta, *L'anarchie*
- Errico Malatesta, *Articles politiques*
- Norman Nawrocki, *L'anarchiste et le diable*
- Élisée Reclus, *L'évolution, la révolution et l'idéal anarchique*
- Bertrand Russell, *Le monde qui pourrait être*
- Mohamed Saïl, *L'étrange étranger*
- Michael Schmidt, *Cartographie de l'anarchisme révolutionnaire*

- James C. Scott, *Petit éloge de l'anarchisme*
- Simon Springer, *Pour une géographie anarchiste*
- Harsha Walia, *Démanteler les frontières*
- George Woodcock, *L'anarchisme*
- Howard Zinn, *La mentalité américaine*

L'infographie et la conception graphique de la couverture sont de Jolin MASSON

La révision du texte est de Geneviève BOULANGER

Le epub a été créé par claunderbergeron.com

Lux Éditeur
C.P. 60191
Montréal, Qc H2J 4E1
www.luxediteur.com

D'où vient l'idée d'abolir la police et que recouvre-t-elle au juste? Si la police ne nous protège pas, à quoi sert-elle? Comment dépasser la simple critique de la police pour enfin en finir avec elle?

***1312 raisons d'abolir la police* tente de répondre à ces questions, et propose de riches réflexions critiques sur les liens entre l'abolitionnisme pénal et la race, le handicap ou le travail sexuel notamment. L'ouvrage porte également sur les mobilisations contemporaines pour l'abolition de la police en Amérique du Nord, en retraçant leur généalogie et en explorant leurs propositions stratégiques, leurs expériences et les débats qui les traversent.**

Les textes rassemblés dans cette anthologie commentée brossent un portrait vif et puissant du mouvement pour l'abolition de la police, dans toutes ses nuances et hors des clichés réducteurs.

Le recueil comprend des contributions de militant·e·s et d'universitaires francophones et anglophones inédites.

Gwenola Ricordeau est professeure associée en justice criminelle à la California State University, Chico. Elle est l'autrice de *Les détenus et leurs proches* (Autrement, 2008), *Pour elles toutes. Femmes contre la prison* (Lux, 2019) et *Crimes et peines. Penser l'abolitionnisme pénal* (Grevis, 2021).